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Слово кандидату в депутаты

В ТИСКАХ СТАРЫХ СТРУКТУР
Когда полтора года назад 

меня первый ,раз назвали ди
ректором, я. откровенно го
воря, рассмеялась: меньше 
всего хотелось походить на 
тех строгих начальствующих 
дам неопределенного возра
ста, которые хоть и редко, 
но пробиваются сквозь плот
ную стену мужчин в руково
дящие выси. Теперь уже не 
обращаю внимания: дирек
тор так директор, раз у нас 
нет других названий для ру
ководителя организации. 
Главное — кем руководишь 
и как.

Мне нравится мой коллек
тив — центр научно-техниче
ского творчества молодежи 
«Автоматика». Штат у нас 
по меркам современного 
предприятия крошечный, как 
в небольшом отделе. Сред
ний возраст сотрудников — 
28 лет. На 1990-й год мы 
заключили более 500 дого
воров на сумму около девяти 
миллионов рублей. У меня 
нет никакого сомнения, что

Голосуйте 
за молодых!

Мишин Игорь, 27 лет. образо
вание высшее, социолог. В на
стоящее время работает заме
стителем председателя произ
водственного кооператива. В 
июле 1989 года вышел из ря
дов КПСС по личному заявле
нию. Член бюро Кировского 
райкома ВЛКСМ. Баллотиру
ется в состав городского Со
вета народных депутатов по 
округу № 84.

— Игорь, многим может по
казаться странной твоя позиция. 
С одной стороны — доброволь
ный выход из рядов партии, а 
с другой — ты член бюро рай
кома ВЛКСМ. Нет ли в этом 
противоречия?

НЕ РАССТАНУСЬ
С КОМСОМОЛОМ?

—- Абсолютно никакого. Мои 
попытки изменить ситуацию 
в партии на уровне первички 
натыкались на непонимание 
не только партийных функцио
неров. но и рядовых коммуни
стов. Считаю. что единствен
но возможный путь разреше
ния кризиса в КПСС — это са- 
мороспуск и затем объедине
ние демократических сил на 
новой организационной осно
ве.

Что касается ВЛКСМ. то 
здесь совсем другая ситуация. 
Скажем т^к, стремление к по
литическому радикализму час
ти членов союза и их•лидеров 
уже приносит свои плоды Это 
и «Сургутская альтернатива», 
и «Заявление меньшинства» на 
ЛХУ1 областной конференции, 
з появлении которого я тоже 
принимал участие. Напомню, 
что это было заявление деле
гатов. не согласных с решения
ми конференции, как половин
чатыми и непоследовательны
ми. ВЛКСМ стоит на пороге 
своего второго рождения — 
это уже реальность. Мне ка
жется. что если XXI съезд не 
примет таких решений, то нач
нется выход из структуры ком
сомола целиком районных, пер
вичных организаций с целью 
консолидации, скажем, на со
циал-демократической основе.

— Вернемся к выборам? В 
чем твоя принципиальная по
зиция как кандидата в горсо
вет?

— Я думаю, что сегодня вряд 
ли кто из кандидатов имеет 
принципиально отличную от 
всех, оригинальную программу. 
В оольшинстве их положения 
перекликаются, однако с раз
ным смещением акцентов. В 
целом я стою позициях 
межрегиональной депутатской 
группы и поддерживаю дви
жение «Демократический вы
бор». Считаю, что главным ито
гом выборов и главной зада
чей работы Советов всех уров
ней должно стать изменение 
существующей структуры по
литической власти и экономи
ческих механизмов управле
ния.

— Ты работаешь в производ
ственном кооперативе. Твои 
оценки роли и места коопера
ции в жизни свердловчан?

— Шевчук в одной песне 
поет: «Славим радость труда, 
непонятного смыслом своим». 
Так вот, мне это надоело, и я 
пошел раоотать в кооператив, 
так как считаю, что коопера
ция дает человеку возмож
ность проявить свой потенци
ал и пцнять, чего ты стоишь. 
Сегодня кооперативное движе
ние переживает трудные вре
мена. З’а короткий срок оно 
испытало взлет и падение, 
ум” 1ение и ошельмование. 
Причина проста. Кооперати
вы — это ростки новой, буду
щей, свободной от диктата 
экономики. Но наряду с этим 
остается консервативный Мин
фин с неразумной налоговой 
политикой, неразворотливо-бю-

• рократические учреждения Гос
банка, Главснаб с фондами, не 
предусматривающими потреб
ности кооперативов и т. д. В 

* такой ситуации ожидать толь
ко положительных. позитив
ных результатов — это утопия. 
Отсюда те уродливые явления 
в кооперации, которые мы име
ем. Я убежден, будущее ко
оперативов прямо зависит от 
изменения политической ситу
ации в стране, от итогов выбо
ров. Кооперативы должны 
занять свое достойное и равное 
место в структуре городской 
муниципальной экономики, на
ряду с малыми предприятиями, 
территориальными комплел :а- 
ми, внедренческими фирмами 
и т. д. Ситуация в кооперации 
требует изменений, тем более, 
что болезни и пороки коопера
тивов свойственны также и 
комсомольским предприятиям, 
молодежным центрам и т. д.

Беседу вел 
С. БОРИСОВ. 

все договоры будут выполне
ны, ведь при нашем центре 
работают десятки временных 
творческих коллективов, в 
которые входят отличные спе
циалисты, способные в крат
чайшие сроки решить любую 
задачу на самом современ
ном уровне.

Наш центр НТТМ, как и 
другие подобные молодежные 
организации, действует на 
принципах полного хозрасче
та. И хотя работаем мы по 
государстве ин ым рас цен кам, 
в прошлом году получили 
солидную прибыль. Ведь не
производительные расходы у 
нас сведены к минимуму. 
Нет нужды тратить огром
ные суммы на содержание 
административно - хозяйст
венного аппарата, мы без не
го прекрасно обходимся. Ес
ли возникают проблемы (а 
они, конечно, возникают по
стоянно), решаем их методом 
«мозгового штурма» всего 
коллектива, привлекая для 
консультации соответствую
щих специалистов.

Конкурс 
читателей

В этом году Средне-Ураль
скому книжному издательст
ву исполняется 70 лет. С 
целью повышения качества 
книгопечатной продукции, 
расширения тематики выпус
каемых книг издательство 
объявляет конкурс с 1 апре
ля по 1 июля этого года на 
лучшее читательское пред
ложение.

Издательство просит всех, 
кого волнует судьба ураль
ской книги, ее конкуренто
способность на книжном 
рынке, принять участие в 
конкурсе.

Какой должна быть поли
тическая книга в сегодняш
них трудных для общества 
условиях? Что, по-вашему, 
следует изменить в издани
ях на производственную и 
с е л ьс к охо з я йств енную тема
тику? О каких исторических 
реликвиях и памятниках, 
людях и событиях вы хоте
ли бы прочитать в будущем?

Как видите, спектр про
блем широк. И ваши пред
ложения по их решению бу
дут рассмотрены и преми
рованы. Письма направляйте 
по адресу: 620219, Сверд
ловск, ГСП-351, ул. Малы
шева, 24, Средне-Уральское

Это начиналось 25 лет назад...
...Однажды в «Пионерскую 

правду» пришли зарубежные 
гости. Осматривая музей ре
дакции. кто-то из них обра
тил внимание на лежащий, в 
витрине каучуковый диск.

— Что это? — спросил 
он.

— «Золотая шайба», ее 
привез наш корреспондент 
из Инсбрука с Олимпийских 
игр, •— ответили гостю.

— Вы сказали, что эта 
шайба золотая?! — с недо
умением переспросил ино
странец.

Золотой эту шайбу назы
вали, конечно, символически 
- - шайба после броска Ве
ниамина Александрова побы
вала во время заключитель
ного матча олимпийского 
хоккейного турнира 1964 го

В солидных кабинетах при
ходилось мне выслушивать 
упреки типа: какие вы, мол, 
современные молодые люди, 
меркантильные, все взвеши
ваете, подсчитываете. А где 
же энтузиазм, где широта 
души и самоотверженность в 
борьбе за «решение постав
ленных задач»?

Да, мы все считаем, по
тому что у нас существует 
не бумажный, а реальный 
хозрасчет. И прибыль, кото
рую мы даем обществу свои
ми разработками, тоже не 
«условная», а вполне реаль
ная. Из нее и только из нее 
в ып л а ч иваетс я м ат ериа л ьное 
вознаграждение непосред
ственным исполнителям до
говорных заказов, штатным 
работникам центра НТТМ, а 
также производятся отчис
ления. в различные фонды, 
на решение социальных про
блем, на благотворительность 
и так далее. На конкретном 
опыте я убедилась в огром
ном преимуществе мобиль

книжное издательство, с -по- 
меткой «На конкурс».

В. НЕЧАЕВ.
Свердловск.

На встречу 
с юмором

Не так давно в Свердлов
ске появился филиал Ассо
циации карикатуры СССР. 
«Новорожденному» пона
добилось совсем немного вре
мени, чтобы сделать свои 
первые шаги: 3—4 марта 
пройдет первая выставка ка
рикатуры, на которой внима
нию любителей веселого жан
ра будут представлены ра
боты свердловских карикату
ристов и их коллег из дру
гих городов Союза.

Экспозиция выставки бу
дет демонстрироваться с 
18 до 20 часов в свердлов
ском Доме работников куль
туры (ул. Пушкина, 12).

В эти же дни здесь будут 
показаны новые работы сверд
ловских мультипликаторов, 
кукольный спектакль «Про 
Федота-стрельц^» театра-сту
дии «Комедиант». Пройдут 
творческие встречи со сверд
ловскими писателями - сати
риками и юмористами. Би
леты на эти мероприятия 
можно приобрести в кассах. 
Телефон для справок: 
51-31-37. П. АРКАДЬЕВ.

«

да в воротах канадцев и при
несла «золотую» победу со
ветской сборной.

Уникальный экспонат ле
жал в витрине и наводил на 
размышления... А что, если 
попытаться объединить все 
несметные дворовые хоккей
ные силы под одним знаме
нем? Создать клуб?

Так и родилась в 1965 го
ду «Золотая шайба».

В Свердловске клуб «Зо
лотая шайба» появился сра
зу же после опубликования 
Обращения ЦК ВЛКСМ и 
Федерации хоккея СССР.__В 
дни весенних каникул 19В6 
года на льду свердловского 
Дворца спорта «Снежинка» 
состоялись первые областные 
соревнования на приз клуба 
«Золотая шайба». Первым 
чемпионом стал серовский 

ных, гибких структур хоз
расчетных, арендных, коопе
ративных предприятий, где 
результат деятельности каж
дого работника впрямую за
висит от его усилий и ре
ального вклада.

Однако в современной эко
номике ведущее место зани
мают наши хваленые гиган
ты индустрии. Грустно ви
деть, как их мощная мате
риальная база и богатейшие 
интеллектуальные ресурсы 
«бьются» в тисках закосте
нелой структуры производст
венных отношений, намертво 
заклинивших нашу экономи
ку игнорированием личного 
интереса каждого работника. 
После школы три года я ра
ботала в цехе, после инсти
тута несколько лет — в ла
боратории, но никогда не 
знала, за что, собственно, 
получаю деньги, почему за 
разный труд мы получаем 
равную зарплату, и наобо
рот. То. что сейчас промыш
ленные предприятия счита-

Его учитель - 
Джимми Пэйдж,
его любовь — блюз. Его пес
ни сложны, гитара — вирту
озна. Сибиряк по рождению, 
он живет в Ленинграде. Его 
зовут Юрий Наумов.

У него три магнитофон
ных альбома, и хорошо, что 
в рок-музыке популярность 
не зависит от размеров 
афиш, ведь Наумова знают 
все мыслящие рои-фаны,

Наумов далек в своем 
творчестве от розового опти
мизма, но сгущение красок в 
его песнях — не способ ию- 
кировать публику, ио просто 
та концентрация зла, кото
рая должна оживить в каж
дом засыхающие ростки доб
ра и протеста. .

Слава Богу. Юрий Нау
мов далек от коммерческой 
конъюнктуры, и поэтому он 
истинный" рок-музыкант из 
элиты ленинградского рок-н- 
ролла.

Концерты Наумова — хо
роший подарок, к празднику 
для всех, кто. любит Слово и 
Музыку. Они пройдут 6, и 7 
марта в ДК и НПО «Урал
маш», начало — в 19.00.

Учтите, что в лекционном 
зале не очень много мест!

М. ПЕТРОВ.

Золотая шайба» -90

«Спутник», победивший в 
финальном матче свердлов
ский «Пищевик» — 6:3.

— Жаль вот только, что 
инвентаря детского совсем 
нет, да и клюшек не хватает, 
— сетовал тренер чемпио
нов Василий Ивалювич Си- 
леико.

Напомню, что сказано это 
было двадцать пять лет 
назад, но воз, как говорится, 
и ныне там... Коньки, маски, 
шлемы, клюшки — все это 
продолжает оставаться дефи
цитом из дефицита для са- 
м ого « п ри в ил ег иров а иного 
класса» — детей. Как доста
ют? На этот вопрос боль
шинство знакомых тренеров 
только улыбаются. Достают, 
кто где и как может. Всеми 
правдами и неправдами. И 
все же, и все же... Главный 

кяся переведенными на хоз
расчет , в жизни людей ниче
го не изменило, а значит, 
никакой это не хозрасчет, 
одно название.

Паша область в числе пер
вых решила попробовать 
территориальный хозрасчет. 
Это тяжелая ноша в эконо
мически разбалансированном 
государстве, но я уверена, 
что поднять ее нам по си
лам. Только с одним услови
ем: должен быть смело и ре
шительно задействован ры
чаг личного интереса каж
дого труженика в экономи
ческих результатах деятель
ности своего предприятия. А 
предприятие должно иметь 
свободу маневра, его струк
тура — обеспечить хорошую 
упра в л немое ть, операти в ную 
реакцию на изменение рын
ка, максимальную эффектив
ность каждого вложенного 
рубля. Задача же местных 
Советов, считаю, должна со
стоять в энергичной помощи 
такиад по-настоящему хозрас
четным предприятиям, воз
никающим на месте наших 
индустриальных гигантов- 
монополистов,

Т, ОКИШЕВА, 
кандидат в депутаты 

Свердловского горсовета.

У детдома - 
«день варенья»

Уже не один год шефству
ет ПГО «Уралгеология» нал 
дошкольным детским домом 
№9. Недавно у детдома был 
«день варенья»: в этом году 
е-му исполнилось сорок лет. 
И это одновременно день 
рождения всех живущих в 
нем.

Ребята подготовили для 
гостей утренник: пели, тан
цевали, читали стихи о ми
ре и дружбе, показывали 
свою силу — устроили пере
тягивание каната. После не
бо льшо й и нс цен и ров анно й 
сказки дети получили по
дарки.

Праздник продолжился в 
группах, где. были накрыты 
столы для маленьких хозяев 
и их гостей. Одна из пар
тий Уральской геологосъе
мочной экспедиции выдели
ла подшефной группе экспе
диции сорок рублей из 
средств, собранных во время 
телемарафона. На эти день
ги д праздничному столу ше
фы купили фрукты.

Когда родошло время про
щаться, ребята наперебой 
загалдели: «А вы еще при
дете?..» Конечно, придем.

Е. ЛОБАНОВ.

BBS

ребячий праздник — чемпио
нат дворового хоккея, по- 
прежнему молодой и задор
ный (ведь ему всего — 25), 
вновь выходит на старт. Уда
чи тебе, «Золотая шайба»!

ШАЙБУ НА ЦЕНТР!
Первоуральск, Серов и 

Асбёст — эти го,рода" стали 
хозяевами поля и областных 
финалов нынешнего розыгры
ша. Первая игра — 4 мар
та в Первоуральске.

КТО НА ЛЬДУ?
Младшая группа (1978-79 

гг. рождения), Первоуральск. 
«А» — «Спартак» (Сверд
ловск). «Спарта» (Нижние 
Серги), «Ракета» (Нижний 
Тагил), «Алые паруса» (Крас-

Острый сигнал

«ЭКОЛОГИЯ»
Вопросы ДНЯ

ПО НЕПРОВЕРЕННЫМ ДАННЫМ
НАХОДИТСЯ

В ОПАСНОСТИ
Немногим более полугода 

назад газета «На смену!» писа
ла о трудовом объединении 
«Экология» кан о полезном и 
нужном начинании нижнета
гильских энтузиастов. Эта ор
ганизация была зарегистриро
вана горисполкомом в сентяб
ре 1988 года и начала свою 
деятельность на коксохимиче
ском производстве НТМК име
ни В. И. Ленина, которому при
надлежит львиная доля вред
ных выбросов в атмосферу. В 
«Экологию» вошли рабочие, 
решившие в свободное от ра
боты время трудиться на эко
логически неблагополучных 
объектах комбината и тем са
мым способствовать оздоров
лению города. Со временем эта 
деятельность приобрела солид
ные масштабы. В прошлом го
ду трудовое объединение осво
ило более миллиона рублей. 
Только благодаря ему десятая 
коксовая батарея НТМК — в 
отличие от предыдущих девя
ти — была пущена с завершен
ными экологическими объекта
ми. «Экология» активно зани
мается и благотворительной 
деятельностью — перечисляет 
деньги на экологические нуж
ды. Давнее тесное сотрудниче
ство связывает его с тагиль
ским клубом «Очищение». У 
объединения есть интересные 
идеи, полезные как для комби
ната, так и для города в целом. 
И тем удивительнее, что «Эно
логии» грозит опасность пере
стать существовать.

— Все дело в том, — расска
зывает активист клуба «Очи
щение» В. А Бакланова, — что 
дирекция НТМК в последнее 
время начала проявлять при
страстный интерес к зарплате 
рабочих из «Экологии». А тан 
нак последние берутся за са
мую черную работу и трудят
ся до седьмого пота, то и по
лучают они прилично. Однано, 
мне кажется, хорошо зарабаты
вать за такой труд не стыдно, 
ведь это не поднятые неизвест
но за что оклады. Но у руково
дящих товарищей взгляд, види
мо, иной. В «Экологию» зачас
тили проверяющие, и закончи
лось это тем, что был закрыт 
счет, а у лидера трудового 
объединения Бориса Журавле
ва отобрали чековую книжку. 
Но мы попытались бороться. 
ЭКО обратилось в городскую 
прокуратуру с просьбой разо
браться. Оттуда со временем 
пришло письмо, признающее 
действия одного из проверяю
щих —■ следователя ОБХСС — 
неправомочными. Теперь адми
нистрация НТМК не возобнов
ляет договоры с «Экологией». 
Пытаясь быть полезными, мы 
предложили услуги объедине
ния соседнему гиганту — 
Уралвагонзаводу. В парткоме 
обещали помочь, так что пока 
ждем. На беду в устав «Эколо
гии» понадобилось внести не
которые изменения. Борис Жу
равлев отнес в горисполком 
новую редакцию устава, но 
там заняли выжидательную 
позицию и пока его не регист
рируют. Как гражданину и как 
кандидату в депутаты област
ного и городского Советов, мне 
просто горько видеть, нак по
ступают с коллективом людей, 
стремящихся оздоровить хро
нически больной город

В. ОВЧИННИКОВ.
Нижний Тагил.

нотурьинск) «Б» — «Чайка» 
(Свердловск), «Мечта» (Ниж
ний Тагил), «Орленок» (Пер
воуральск), команда Камен- 
ска-У ральского.

Средняя группа (1976-77 
гг. рождения). Серов. «А» —- 
«Мечта» (Нижний Тагил), 
«Олимпиец» (Саров), «Чай
ка» (Свердловск), команда 
Ка мене ка -Уральского.
«Б» — «Темп» (Свердловск), 
«Старт» (Нижний Тагил), 
«Мечта» (Серов), команда 
Первоуральска.

Старшая группа (1974-75 
гг. рождения). Асбест. «А» — 
«Авиатор» (Свердловск), 
«Орленок» (Нижний Тагил). 
«Рябинушка» (Первоуральск), 
команда Каменска-Ура л ьс ко
го.
«Б» — «Темп» (Сверд
ловск), «Ровесник» (Кушва), 
«Факел» (Нижняя Тура), 
команда Асбеста.

Фото В. ДОЛГАНИНА. 
Читайте четвертую страницу.

В прошлом году ваша газета 
уже писала об увеличении 
зарплаты работникам партий
ного аппарата. Но тогда вы не 
назвали точных данных, сос
лавшись якобы на секретность 
этих документов. Так неужели 
в наш век гласности мы так и 
не узнаем, какую зарплату по
лучали Бобыкины и им подоб
ные!

С. Коновалов.
Действительно, на некото

рых партийных документах 
все еще стоит гриф «секрет
но» или «для служебного 
пользования»; Не является 
исключением и штатное рас
писание аппарата обкома 
партии.

Публикуемая ниже цитата о 
зарплате руководителей обко
ма партии — из напечатанной 
в феврале этого года инфор
мации в «Новой газете», кото
рая выходит в Кемерове. Мы

НАПАДАЮЩИЙ И ПОХИТИТЕЛИ
Что-то уж больно полюби

лись грабителям футболисты 
свердловского «Уралмаша». 
Осенью часть их вещей «экс
проприировали» днепродзер
жинские воры, в конце января 
похищена новая форма коман
ды, но уже в Свердловске, а 
в феврале любители чужого 
добра заинтересовались рас
положением комнат и, естест
венно, вещей в них в кварти
ре нападающего Фарида Жан- 
гирова.

За что такая «любовь»!
О. Пивоваров, 

Свердловск.

— Виктор Федорович, а 
была ли «любовь»!

— Была. Хотя мы бы не огор
чились, если бы воры нас лю
били только во время фут
больных матчей, — ответил 
старший тренер «Уралмаша»

НА СВЯЗИ - КРАСНОУФИМСК
В колонке «Вопросы дня» (в 

номере за 15.02) мы в заметке 
«Бомба замедленного дейст
вия?» обещали сообщить резуль
таты работы комиссии в Крас
ноуфимске, рядом с которым 
находятся склады с радиоак
тивным торием. Сегодня наша 
газета выполняет обещанное.

Передо мной — протокол 
совещания в Красноуфимском 
райисполкоме. Прежде всего, 
обращает на себя внимание пе
стрый состав участников — по
мимо депутатов районного, го
родского и сельского звена, 
тут—и представители Главного 
управления материальных ре
зервов СССР, облСЭС и об
ластного комитета охраны при
роды, даже посланцы общест
венных организаций.

Вопрос, собравший всех за 
один стол, был один: «О со
стоянии радиационной обста
новки в районе филиала ком
бината «Победа», о техниче
ском состоянии объекта, его 
содержании и дальнейшем су
ществовании».

Из пяти пунктов принятого 
решения выделим основной: 
«Принять к сведению, что, сог
ласно акту контрольных заме
ров, мощность дозы гамма-об
лучения находится в пределах 
фоновых значений, за исклю
чением лукосортировочной ба
зы, где мощность дозы неско
лько выше фона, но ниже до
пустимых уровней».

Как можно расшифровать 
витиеватые формулировки, на
поминающие китайские иеро
глифы для не посвященного в 
тему? Во первых, это — не 
Чернобыль. Во-вторых, на тер
ритории самой базы и опоя
сывающей ее санитарной зо
ны фон все-таки выше (раза в 
3 4, чем в центре Свердловска) 
общепринятого. А на террито
рии есть и поля с сельхозпро
дукцией, и ряд «объектов». 
Последние фигурируют в дру
гом документе — «Предложе
ниях». Что же предлагается? 
В апреле мае исследовать поч
ву и грунтовые воды на ра
диоактивную зараженность, в 
мае-июне провести ремонт 
складов с торием, строго оп
ределить порядок использова
ния земель под посадку кар
тофеля, овощей, теплиц, выдать 
рекомендации работающим на 
ст. Зюрзя, Сельхозхимии, на 
базе лукофабрики, погрузоч
ной площадке совхоза «Крас
ноуфимский» на период до пол
ного закрытия объекта, нако
нец — выработать меры граж
данской обороны на случай сти

ПОПРАВКА
В материале «Если бы я поступила иначе, перестала бы 

себя уважать» (номер за 27 февраля) по вине редакции допу
щена опечатка. Во втором столбце начало нижнего абзаца 
следует читать: «Представитель инициативной группы ианди- 
дата В народные депутаты РСФСР по нашему округу началь- 
ника УВД Свердловского облисполкома генерал-майора В. Фро- 
лова опротестовал решение за вод с ной конференции».. Редан- 
ция приносит извинения кандидату „ народные депутаты 
В. А. Фролову.

решили все же поделиться 
этими данными за неимением 
другой информаций.

«ЦК КПСС принял решение 
о значительном повышении 
окладов работникам партийно
го аппарата. Они находятся 
на уровне заработков совет
ских кооператоров. Так, инст
руктор обкома получал 250 
рублей, сейчас — 370-400, зав. 
отделом — 350, сейчас — 
600, секретарь обкома —- 500, 
сейчас — 700-750 и первый 
секретарь — 550, сейчас — 
850 рублей.

Также партийные работни
ки получают в виде пособий 
три оклада в год: к 7 ноября, 
1 Мая и отпуску (так называе
мые «лечебные»). Кроме того, 
«аппаратчики» имеют право 
на семейную путевку (с 80- 
процентной скидкой) в санато-. 
рии».

В. Ф. УСЕНКО. — То же, что 
произошло, иначе как преступ
лением против команды не 
назовешь.

Посуди сам: создали фут
больный клуб, пытаемся найти 
средства, чтобы главную цель 
подкрепить материальным сти
мулом, покупаем для футбо
листов новую спортивную фор
му... Ее крадут. То же самое 
с Жангировым. Приехал в 
Свердловск на помощь «Урал
машу» хороший нападающий, 
получил квартиру, а а ней 
взламывают дверь и уносят 
все ценное. С каким настрое
нием этот парень будет иг
рать за Свердловск?

— Виктор Федорович, след
ствие идет!

— Идет.
ю. ОВОДОВ.

хийного бедствия (пожара, 
взрыва и т. д.), И еще одно 
предложение, особо тронув
шее меня, как «христианина» 
— из 11 пунктов я нашел один, 
где употребляется слово «лю
ди»: «приравнять людей, ра
ботавших на объекте и в ре
зультате этого получивших за
болевание, к категории «лик
видаторов» и обеспечить сис
тему льгот».

Не знаю, кого как, а меня 
эти протоколы поразили боль
ше, чем «Протоколы сионских 
мудрецов», пугающие вообра
жение слабонервных.

Ведь, что самое потрясаю
щее, и «объект»-то (он же — 
склад с торием, он же — фи
лиал комбината «Победа») 
никому не нужен — Ни воен
ным, ни гражданским! Какой 
же бесчеловечной должна 
быть идеология и психология 
тех, кто «на всякий случай», 
для обороны «цитадели со
циализма» от происков классо
вых врагов подсунул уральцам 
этот «подарок»! Насколько де
шевой была (да и сейчас еще 
остается) цена человеческой 
жизни?! Когда только в пос
леднем пункте — «люди», 
«ликвидаторы»... Что «ликвиди
ровали», с чем боролись эти 
несчастные? С преступной глу
постью своих же соотечествен
ников? По этому принципу 
(прав, видно, Иосиф Виссарио
нович) мы долго еще бороть
ся будем — одни будут взры
вать, другие «ликвидировать» 
последствия. И никаких «ком
прадоров» не надо.

И еще. Готовя публикацию, 
мы связались с зав. отделом 
радиационной гигиены обл
СЭС В. Забодстских. На наш 
вопрос: насколько велика опа
сность объекта для населения, 
он ответил: опасно прежде 
всего неудовлетворительное 
техническое состояние упомя
нутых складов. Что касается 
цифр, опубликованных в 
«Уральском рабочем» от 25.02, 
то пусть эти цифры не пугают 
читателя — они допустимы в 
пятисотметровой санитарно-за
щитной зоне и угрозы для здо
ровья людей в период их вре
менного пребывания в зоне 
не представляют. А там, где 
зона граничит с не зоной, гам
ма-фон вообще не превышает 
естественного (т. е. 10—12 ми
крорентген в час).

С. МАТЮХИН.
Ведущий рубрики 

Б. ЯРКОВ.
Телефон 51-17-70.
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НА СМЕНУ!

ЗА КОГО И ЗА ЧТО
ГОЛОСУЕМ?!

Накануне выборов кандидатам в депутаты небезынтересно 
знать: что думают о их программах, как оценивают' их 
предвыборные баталии, митинговую стихию, громогласные 
обещания избиратели. Мы как-то забыли, что главное дейст
вующее лицо — избиратель. Давайте прислушаемся к нему, 
дадим ему слово.

ПОЧЕМУ Я ЕГО 
ПОДДЕРЖУ?

Читаешь иногда плакат с 
программой кандидата, а 
человека за ним как бы и 
нет, Я его не вижу, не по
нимаю, чего ждать.

Но вот одну листовку я 
прочитал внимательно и по
радовался за хорошего чело
века. И в ней мне почти все 
понятно.

Пишут с Евгении Петро
виче Федотове — кандидате 
в областной Совет по 36-му 
округу. Это на Старой Сор
тировке и в ее поселках.

Вот Федотов говорит: «Че
ловеку должны быть при 
жизни гарантированы все 
права, как во всех цивилизо
ванных странах. И чтобы ме
сто жительства, пол, возраст, 
национальность никак на 
эти права не влияли». Мне 
здесь понятно, что мои про
блемы услышат еще при мо
ей жизни, да и не только 
мои. Еще понятно у Федо
това — «не избирать безот
ветственных лиц, которые 
походя обещают светлое бу
дущее». За ворохом бумаг 
людей-то не видят, их бед 
Со здоровьем, с питанием...

Очень мне это близко. И 
руководителей мы раньше не 
избирали, и решали за нас 
все от нашего имени. Мо
жет, с такими программами, 
если их в жизнь воплотить, . 
мы по-другому жить ста
нем?

Е. ЧУЖИКОВ, 
машинист бульдозера.

ДЛЯ НАРОДА ИЛИ 
ЗА СЧЕТ НЕГО?

Лично мне чрезвычайно сим
патичны деловые, организо
ванные и красивые женщины, 
которые не просто занимают 
руководящие посты, но и что- 
то успевают сделать для лю
дей. Такой я вижу Екатерину 
Филипповну Лахову — канди
дата в наподные депутаты 
РСФСР по 654-му территориаль
ному избирательному округу.

Мои разногласия с Екатери
ной Филипповной начинаются 
на уровне принципиальном — 
на уровне программы.

Требования, кан у всех кан
дидатов: «Вся власть — Сове
там». «России — экономиче
скую и политическую самосто
ятельность в составе Союза*.

ПЕРЕСОЛИЛИ?
Избиратели были в панике...

Так можно охарактеризо
вать настроения свердлов
чан накануне митингов, на
значенных на 25 февраля.

Ползли слухи о провока
циях, погромах, разбое... 
Локальные митинги по рай
онам и шествия к кинотеат
ру «Космос», в центр горо
да могли парализовать рабо
ту всех оперативных служб. 
Три дня кряду заседал и ана- 
лизироват ситуацию испол
ком горсовета. Войска вне 
игры. Милиция бережет всех 
и все. Тревожно. Граждане- 
избиратели упаковывают до
рожные сумки, чтобы прове
сти два злополучных выход
ных для на пригородных да
чах...

От кого прячемся? Оказы
вается. от кандидатов в на
родные депутаты РСФСР и 
местные Советы. Они заяви
ли митинг.

В Свердловске 4 февраля 
был образован центр форми- 
рования гражданской власти. 
Из числа кандидатов. под
держанных неформалами 
движений «Гражданский фо
рум», «Демократический вы
бор» и других. Тут же были 
составлены списки «демокра
тических кандидатов». Штаб- 
квартира центра формирова
ния гражданской власти раз
местилась в НРО «По- 
лярэкс» — под крылом ди
ректора объединения канди
дата в депутаты С. Соловь
ева.

Просидев в штаб-квартире 
до полуночи, я так и не уз
рел, кого надо бояться. Ру
ководителя полярной экспе
диции «Советской России» 
Сергея Соловьева?.. С какой 
стати? Президента Сверд
ловского МЖК Евгения Ко
ролева? Глупо.

И все же... Здесь, под 
крышей «Полярэкса», дей
ствует формирование, похо
жее на «теневой кабинет». 
Что это, параллельные 
структуры власти, возникшие 
задолго до выборов, не яв
ляющиеся результатом во
леизъявления широких на
родных масс? Можно трак
товать и так.

У меня на столе лежит го
товый список «состава ко
миссий областного и город- 
cKo.ro Советов народных де
путатов», где все ключевые 
посты розданы до выборов. 
Какой смысл идти к избира
тельным урнам?

Я не против того, чтобы 
Советы нового созыва имел” 
комиссию по вопросам раз
вития самоуправления, воз
главляемую президентом 
Свердловского МЖК Евгени
ем Королевым. Королева 
знает вся комсомольская об
щественность. Но выборы 
прежде всего.

Вспомним старый бюро
кратический аппарат, кото
рый не однажды горел на 
раздаче должностей по сим

А вот с утверждения 1990 го
да решающим в осуществле
нии перестройки начинается 
главное. Так и веет прошлыми 
проваленными пятилетками с 
«решающими», «сердцевинньн 
ми» и прочими годами.

Прекрасен пункт программы 
об оплате труда медицинских 
работников в зависимости от 
качества медицинской помощи 
населению. По вот кан будет 
определяться это качество у 
врачей, и особенно — админи
страторов от медицины?

песколько лет назад жела
нием ретивых администрато
ров отрапортовать о всеоищей 
диспансеризации населения 
надолго были пригнуты к рабо
чим столам спины практиче
ских врачей.

Педиатров заставили заво
дить на каждого ребенка спе
циальную картонную нарту, 
расчерчивать на ней графы и 
ооъемную таблицу с «показа
телями» здоровья пациента. 
Детей на каждом участке — 
до восьмисот. Бесплатно, под
час по ночам корпели над кар
тами врачи. А через год отнес
ли эти кипы картона на по
мойку; заполняли не по той 
форме, которую официально и 
намного позже утвердил Мин
здрав.

Прав кандидат — надо уве
личивать средства на медицин
ское обслуживание. И в пер
вую очередь — материнства и 
детства. Но появляется ли с 
прочтением программы уве
ренность, что эти средства 
пойдут на те участки, где по
ложение хуже всего? Нет. По
ясню, В округе, где баллотиру
ется кандидат Е. Ф. Лахова, из 
рук вон плохое положение с 
организацией помощи детям 
по месту жительства. И речь 
здесь не об уровне профессио
нализма медиков.

На Пехотинцев «детство» 
арендует два этажа пристроя 
у взрослой поликлиники. Год 
назад усилиями общественно
сти удалось добиться сдачи 
хотя бы крови для анализа в 
поликлинике в микрорайоне. 
С остальным родители мотают
ся в переполненных . утренни
ми часами автобусах на улицу 
Быкова.

На Старой Сортировке после 
взрыва помещение детской по
ликлиники реконструировали. 
Правда, и здесь администра
тора от медицины волновало не 
то, что врачи могут мыть руки 
только холодной годой при ос
мотре больных детей, а воз
можность дурного запаха из 
обще :тве много туалета под ок
ном его кабинета.

А в это же время вложены и 
добавляются огромные средст
ва в строительство и эксплуа
тацию городской детснсй 
больницы, подня-шейся за по
селком Семь Ключей. Слов

патиям. Ио там соблюда
лись хотя бы формальности: 
выборы, сессия...

Комиссию по вопросам 
гласности и средствам ин
формации «возглавляет» со
трудниц прокатного отдела 
«Уралгипромеза» С. Ячев- 
ский. Мне сказали, что пер
вый его плюс — беспартий
ность. Второй плюс — под
держка неформалами инсти
тута. А третий? Полное от
сутствие контактов с прес
сой в прошлом и настоя
щем?

Не называем ли мы «де
мократическим выбором» 
худшие традиции старого 
аппарата, типа: «Партия мо
жет поручить любому»?

Знаю, почему избиратель
ная комиссия не торопится 
объявить самозванные струк
туры незаконными. Структу
ры бездействуют. Бутафо
рия. Видимо, потому, что по
ручили любому.
' — Мы можем и тебе по

ручить, — предлагает по- 
дружески Сергей Соловь
ев.' — Ты же профессионал. 
Приходи и возглавляй комис
сию по средствам информа
ции. Сами видим, не хватает 
людей знающих...

Безусловно, мы придем 
когда-то к многопартийности. 
Альтернативные партии бу
дут готовить накануне выбо
ров свои кабинеты. Но глас
но, обсуждая кандидатуры в 
состав комиссий в печати, 
своей или официальной, ут
верждая их на встречах с 
избирателями.

Сегодня же прорыв к вла
сти порой строится на кулу
арных решениях и завоева
нии симпатий только на ос
нове критики соперников. 
Избиратель устал от разго
воров. И может статься, 
проголосует за тех, кто мно
го лет официально занят де
лом — возглавляет предпри
ятия, учреждения, организа
ции. Демократия отчасти мо
жет пострадать...

— Не надо понимать списки 
наших комиссий, как парал
лельные структуры вла
сти. — сказал мне кандидат 
в депутаты Борис Батма
нов. — Комиссии разраба
тывают предложения по но
вому, демократическому ме
ханизму работы Советов.

Кандидаты, не попавшие 
в «демократы». замечают 
другое. Батманов «возглавля
ет» комиссию по взаимодей
ствию с муниципальной ми
лицией. Управляет тем, чего 
нет. Фарисейство? Саморек
лама?

Мечта о создании муници
пальной милиции заложена в 
программы многих. Но осу
ществиться она должна в за
конном порядке.

Та же история с биржей 
труда, и безработных. Офи
циально безработных нет, а 
биржа, вроде как, есть. И

нет, больница эта нужна. Хотя 
пользоваться услугами распо
ложенной здесь поликлиники 
простым родителям сложно. 
Слишком далеко. Поймут этих 
родителей, конечно же, не те, 
кто ездит в больницу на слу
жебных автомашинах и автобу
сах.

Чем лучше будет организо
вана помощь практическому 
здравоохранению в микрорай
онах, районах, поселках, тем 
меньше нам понадобится мно
гопрофильных, дорогостоящих 
больничных комплексов.

Отражения этой простой ис
тины в программе кандидата, 
претендующего на роль поли
тика в парламенте республи
ки, я не вижу.

Как бы не пошло все это по 
привычному сценарию: не для 
народа, а за его счет.

Т. ФИЛИППОВСКАЯ, 
мать двоих детей, 

ясность позиции
Ес.ги бы кто-то захотел 

устроить конкурс программ 
кандидатов в народные де
путаты, то думаю, по крат
кости и конкретности побе
дила бы программа Генна
дия Викторовича Коробкова, 
кандидата в областной Совет 
по 32-му округу Свердлов
ска.

Здесь есть главное: что 
помог кандидат возвести в 
районе. А это немало: шко
ла № 166, спорткомплексы, 
цех производительного тру
да... Видно, и что предстоит 
сделать, чтобы жители так 
называемой Новой Сортиров- 
ки-1 не чувствовали себя 
обделенными в социальном 
плане.

У нас сейчас считается 
«хорошим тоном» ругать 
коммунистов, а уж работни
ков обкома — в первую го
лову. Так вот Г. В. Ко
робков — из так называемых 
аппаратных работников. Но 
как-то не укладывается его 
облик в рамки привычного 
для нас образа и, честно го
воря. часто встречающегося 
^ппаратчика.

Геннадий Викторович — 
не из таких.

Много коммунистов стало 
в эти месяцы кандидатами в 
народные депутаты. Но по 
их программам, манере пове
дения они как бы разделя
ются на две неравные груп
пы.

Первые разносят партию в 
пух и прах, отрекаясь от до
ли своей ответственности за 
происходившее в стране. 
Вторые взваливают на себя 
работу.

Г. В. Коробков из вторых.
О. РУМЯНЦЕВА, 

преподшатсдь 
музыки.

работник горисполкома, на
чальник бюро по трудоуст
ройству В. Кожевник с чет
вертого февраля биржей 
обязан руководить. Демокра
тические силы ему доверили.

Казус можно объяснить. 
Центром формирования 
гражданской власти преду
смотрено введение механиз
ма регистоации банкротства 
с продажей предприятий их 
коллективам, кооперативам, 
иностранцам. В таком слу
чае безпаботных появится 
много. Только я уверен: 
свердловчане, уже постра
давшие от непродуманной 
конверсии, никогда не про
голосуют за организованную 
безработицу. Кандидаты мо
гут остаться без симпатий.

Многие горячие головы 
высказал..сь накануне митин
гов в духе торпедирования 
предстоящих выборов, созда
ния временных органов Со
ветской власти немедленно, 
без оглядки на избирателя. 
Власть без избирателей — 
это насилие.

Газета «Трибуна», выхо
дящая под эгидой центра 
НТТМ, сообщила накануне 
митинга новости «Граждан
ского форума». Создание 
каких-то параллельных струк
тур, способных взять на себя 
функции давно бездействую
щей, находящейся в состоя
нии паралича местной вла
сти. — задача более важная 
и благодарная». Когда надо 
брать на себя функции вла
сти: до выборов или после— 
снова не уточнялось.

Не мудрствуя лукаво, 
граждане упаковали дорож
ные сумки, уверенные, что 
25-го. в день митинга, и бу
дут брать власть. Избирате
ли в панике бежали от кан
дидатов... Нонсенс!

Силы, желающие ради
кальных перемен, не наме
рены отсиживаться. Но и 
они были в растерян
ности. Спрашивали: «От
куда паника? Кто провоци
рует слухи?».

Могу сказать однозначно: 
народ от игр устал. Эйфо
рия конфронтации, такая же
ланная минувшей весной, 
прошла. Люди за равноправ
ное, сотрудническое взаимо
действие партий, организа
ций, движений.

В многовековой истории 
государств чиновников к вла
сти возил один кучер — на
род. Боязнь по-путчиков, 
драматизация событий, ра
зыгрывающих самих себя,— 
столетняя болезнь казенных 
служащих. Стоит перечитать 
рассказ Чехова «Пересолил». 
Казенный человек, не доехав 
до места службы, нагнал на 
возницу таких страхов, что 
кучер сбежал с передков... 
Й все. Одиночество. Тьма. 
Хоть волком вой!

В. САИАТИН.

Александр Лавров — за
меститель секретаря комите
та ВЛКСМ Нижнетагильского 
металлургического комбина
та с 1986 года. Закончил Ле
нинградский политехниче
ский институт. 29 лет. Кан
дидат в депутаты городского 
Совета Нижнего Тагила. Из
бран делегатом двух съез
дов — комсомольских орга
низаций России и XXI съез
да ВЛКСМ.

— Не велика ли будет на
грузка: комсомольская рабо
та да еще депутатский ман
дат?

— Считаю, что это посиль
ный груз. Молодым надо 
брать ответственность на се
бя. Как бы ни было трудно... 
Надо. Я рассуждаю так: де
путатские мандаты не долж
ны попасть в руки некомпе
тентных, безынициативных, 
бездеятельных. Решить про
блемы молодых смогут в Со
ветах молодые депутаты. 
«Должен, наконец, быть най
ден ответ на вопрос: «Кто 
стапет на защиту наших ин
тересов?» Сроки полномочий 
депутатов придутся на пере
ломное время», — так сказано 
в обращении молодежного де
путатского центра Тагилстро- 
евского района к жителям 
нашего города.

— Как связана твоя дея
тельность как кандидата в 
депутаты с комсомольской 
работой? Надо полагать, что 
делегат двух съездов Лавров 
получил увесистый пакет на
казов от своих комсомоль
цев. тех, кто оказал ему до
верие?..

— А вот этим похвастать- 
сяне могу, к сожалению. Я 
побывал на встречах в пер-

------------------------ - Есть мнение

Мой голос—против
Третий раз мне дадут бюл

летень, в который будет впи
сана кандидатура профессо
ра Свердловского юридиче
ского института В. Б. Исако
ва, и в третий раз я ее вы
черкну.

Законодательная власть 
должна, конечно, опираться 
на знание юриспруденции. 
Но следует ли из этого, что 
юрист, пусть ои даже профес
сор и доктор, непременно ста
нет достойным народным де
путатом?

Что значит профессиона
лизм для члена парламента? 
Мне кажется точным опреде
ление. данное народным де
путатом СССР из Литвы 
А. Бразаускасом: «Основа 
профессионализма в полити
ке — умение в разных фор
мах выразить реальные чая
ния масс, а не надуманные 
лозунги».

Давайте попробуем по
смотреть на кандидата в на
родные депутаты. РСФСР по 
территориальному избира
тельному округу Л* 655 В. Б. 
Исакова именно с этой точки 
зрения. Но на его многочис
ленные обращения, заявле
ния и выступления, которые 
носят, на мой взгляд, рек
ламный характер, а на его 
п р а кт и чес к у ю п о л и т и че с к у ю 
деятельность, по крайней ме
ре на ту. о которой говорит
ся R его предвыборном пла
кате.

«Он стоит у истоков ♦Дискус

Это письмо мы показали представителям движения «Демократический выбор» и членам штаба кандидата в народные 
депутаты России В. Б. Исакова. И они в качестве ответа на это письмо подготовили предлагаемую ниже публикацию.

ВЫБИРАЕМ ДЕМОКРАТИЮ
Все чаще в печати упомина

ются не просто «неформалы», 
а движение «Демократиче
ский выбор» и «Гражданский 
форум». Что это за люди, отку
да взялись, чего хотят?

Вернемся на полтора года 
назад. 12 ноября 1988 года в

Одним из организаторов общегородского митинга в Сверд
ловске 25 февраля было движение «Демократический выбор». 
Именно по этим ступеням— ступеням, ведущим к демокра
тии, — поднимались на импровизированную трибуну участни
ки массовой манифестации перед кинотеатром «Космос».

Фото В. ЯКУБОВА.

Голосуйте за молодых

«КТО СТАНЕТ НА ЗАЩИТУ НАШИХ ИНТЕРЕСОВ»?
кичках, спрашивал ребят, 
какие вопросы мне ставить 
на съездах, какие предложе
ния передать. Отдача от 
этих встреч, увы, минималь
ная. Это еще одно доказа
тельство того, что ситуация 
в нашем молодежном союзе 
критическая. Организация раз
валивается на глазах, в ка
кие-то перемены, в обновле
ние комсомола мало кто. ока
зывается. верит. К нам в ко
митет ВЛКСМ только за по
следнее время обратились 
секретари двух комсомоль
ских организаций — одна со
всем маленькая, до десяти 
человек, другая — одна из 
самых крупных. Но суть 
предложений одна. Малень
кая организация вообще ре
шила самораспуститься, а 
крупная организация, в ней 
порядка 130 комсомольцев, 
предполагает сократиться в 

5—6 раз... Причина? «Никому 
ничего не надо», — так объ
явили свое решение ребята. 
Зеркальное отражение про
исходящего в обществе...

— Неужели этот процесс 
«тотального» выхода из 
ВЛКСМ прекратится, если на 
съезде будут приняты оче
редные «перестроечные» до
кументы?

— У нас до сих пор нет, 
как ты выразился, «пере
строечного» устава — гибко
го, современного, учитываю
щего интересы каждого ком
сомольца. И, если мы гово

сионной трибуны», движения 
«Демократический выбор», — 
отмечается в плакате. Но что 
дала нам «Дискуссионная три
буна», кроме возможности пого
ворить? Да. обсуждать набо
левшие проблемы надо, но не 
тогда, когда порд выходить на 
площадь. Кризис власти про
изошел не сегодня. Л. Ф. Бобы
кину давно было пора в отстав
ку. И не тихо-мирно уйти на 
заслуженный отдых, а пред
стать перед народом с отчетом 
о своей деятельности. Те, кто 
у власти сегодня и кто будет 
у власти завтра, должны по
нять, наконец, что управление 
государством — не привиле
гия, а тяжелая работа, отве
чать за которую надо не пе
ред вышестоящим начальни
ком. а перед народом. А народ 
в нашем городе безмолвствует. 
Не потому ли. что те, кто его 
может организовывать (не на 
экстремистские выступления, 
а на цивилизованные дейст
вия), за два года выговорились 
на «Дискуссионной трибуне», 
идея создания которой роди
лась в горкомовских кабине
тах? Пар ушел в гудок.

А что сделало движение «Де
мократический выбор»? Спо
собствовало организации соб
раний по выдвижению канди
датов в депутаты по месту жи
тельства? Подключило людей к 
активней работе в избиратель
ных комиссиях, которым зако
ном о выборах предоставлены 
большие полномочия? Способ
ствовало консолидации под
линно демократических сил (а 
не тех. кто себя таковыми на
зывает'? Поддержало демокра
тических кандидатов, мысля
щих независимо? Нет. Зато вы- 
р-эботало платформу, состоя
щую из газетных лозунгов, и 
указующим перстом (списками) 
отметило приобщенных к бла
годати «Демократического вы
бора* кандидатов. Так что, то
варищи избиратели, — ура! —

«Вечернем Свердловске» бы
ло опубликовано обращение 
инициативной группы, членов 
совета «Дискуссионной трибу
ны». Авторы призывали к объ
единению общественности для 
того, чтобы предстоящие вы
боры народных депутатов бы-

рим, что комсомол должен 
быть организацией политиче
ской, необходимо доказывать 
это делом.

— Через Советы?
— Да, прежде всего через 

Советы, через органы реаль
ной власти. Поэтому исходом 
выборов будет определяться 
будущее молодежного союза. 
Исходя из этого, мы и орга
низовали в своем Тагилстро- 
евском районе работу с мо
лодыми депутатами. Снача
ла был создан молодежный 
депутатский центр при рай
коме ВЛКСМ. Постепенно в 
его работу включились кан
дидаты в депутаты из других 
районов города. Теперь мож
но говорить о существовании 
прогрессивного молодежного 
блока.

— Саша, на съезде ты бу
дешь представлять комсомол 
Нижнего Тагила. По возвра- 
щении. безусловно, будешь 
продолжать борьбу за его 
выход из кризиса...

—" Прошу прощения, я не 
верю в возможность сущест
вования «идеального комсо
мола» в отдельно взятой об
ласти или городе. Тем более 
наивно полагать, что удастся 
спастись от кризиса пооди
ночке. На съезде будем ис
кать «спасательный круг» 
для комсомола.

Беседу вел 
Д. ПОДБОРНОЙ.

Фото В. ЯКУБОВА.

голосовать за демократию бу
дем списками. Я была на кон
федерации движения «Демокра
тический выбор», где были 
изложены принципы, исходя 
из которых, кандидат в депута
ты будет поддерживаться дви
жением. Званиео «демократ», 
оказывается, присваивается 
кандидату координационным 
советом движения, состоящим 
из пяти человек (видимо, отца
ми свердловской демократии). 
Причем, если 25 процентов 
членов совета не признают кан
дидата, демократом его уже 
считать нельзя. А в самой кон
ференции участвовало, кстати, 
всего 34 человека. Некоторые 
неохваченные организованной 
демократией кандидаты, веро
ятно, еще питают иллюзии, что 
в открытой борьбе избиратели 
назовут достойнейших. Им 
можно только посочувство
вать, потому что нож в спину 
«неохваченные* демократы по
лучат от своих же «охвачен
ных» собратьев. Но станут ли 
Советы от этого сильнее?

Но вернемся к Владимиру 
Борисовичу. Читаем дальше 
его агитационный плак^ 
«Под поручительство Исакова 
выпускают из-под стражи 
Сергея Кузнецова, его гнев
ные разоблачения выбивают 
почву из под ног нарушите
лей законности». Прочитав 
эти строки, несведущий чита
тель может подумать, что 
именно профессору Исакову 
обязан С. Кузнецов своим ос
вобождением. Ничего подоб
ного. Я была членом ини
циативной группы НПО «Ав
томатика», которая включи
ла в движение в защиту 
прав Сергея Кузнецова тру
довые коллективы крупных

ли действительно демократи
ческими. Надвигались первые 
подобные выборы в истории 
нашего государства, и образо
вавшееся «Движение за демо
кратические выборы», как хо
рошо помнят свердловчане, в 
значительной степени способ
ствовало тому, что сегодня 
нам не нужно стыдиться ни за 
кого из пятерых депутатов, 
выбранных по территориаль
ным округам.

«Движение за демократиче
ские выборы» фактически рас
палось на группы поддержки 
конкретных кандидатов, на их 
базе образовались районные 
клубы избирателей, появились 
многочисленные самодеятель
ные клубы и группы. Разнооб
разие, а главное — обособлен
ность этих групп поражала во
ображение, необходимость во 
взаимодействии демократиче
ских организаций была оче
видна. Предстоящие выборы 
народных депутатов РСФСР 
явились причиной и ближай
шей задачей объединения: 
было организовано движение 
«Демократический выбор»,

Фактически это объедине
ние 50 самостоятельных демо
кратических организаций Све
рдловской области, примерно 
половина из них действует в 
областном центре. Наше дви
жение открыто для любой ор
ганизации, согласной с платфор
мой (она опубликована в 7-м но
мере «Трибуны»). Суть плат
формы очень проста: мы не 
признаем насильственных ме
тодов борьбы и призывов к на
циональной роэни, мы высту
паем за многопартийную сис
тему, считаем, что различные 
формы собственности долж
ны быть равноправными, что оп
ределение наиболее рациональ
ных ее видов — это вопрос 
практики, а не теории.

В Свердловске в «Движение» 
входят клубы избирателей 
(районные и на предприятиях), 
депутатские центры, «зеленые», 
«Мемориал», независимые сту

предприятий города^ и доста
точно хорошо разобралась в 
ситуации. Поэтому “ смею ут
верждать, что роль В. Б. 
Исакова в пересмотре обла
стным судом дела Кузнецо
ва и отмене приговора, вы
несенного первоначально Ки- 
ро в с кп м район н ы м с удом, 
весьма скромна. Поскольку 
нет возможности останавли
ваться на этом подробно, за
мечу лишь, что от поручи
тельства за С. Кузнецова 
Владимир Борисович отказал
ся, что почему-то не нашло 
отражения в его предвыбор
ном плакате.

С чем Же идет В. Б. Иса
ков и Российский парламент? 
Из предвыборного плаката, 
котЪрый неискушенного из
бирателя может ввести в за
блуждение, понять это невоз
можно. В тех двухстах стро
ках, которые выделил «Ве
черний Свердловск» кандида
там R народные депутаты 
РСФСР для изложения про
грамм («Вечерний Сверд- 

за 1 февраля), про
граммы как таковой Влади
мир Борисович опять не из
лагает. Вместо программы мы 
имеем возможность ознако
миться с его выступлением 
па так называемом «Граж
данском форуме», который, 
кстати, больше похож на вы
ступление на городском хоз- 
па рта кт иве. В нем ни слова 
нет о правовом государстве, 
которое обещал нам Влади
мир Борисович в прошлую 
выборную кампанию. А сам 
«Гражданский форум», по
явившийся после событий 
29 декабря (не затем ли, что-

денческие корпорации, совет 
МЖК, демократическая пар
тия, другие самодеятельные 
организации. Кто не входит? 
Не входят «Отечество», Ураль
ский народный фронт, не сли
шком радикальными мы ока
зались и для «Демократическо
го союза».

В январе появилось новое 
образование. Если ДДВ — это 
объединение единомышленни
ков на основе платформы, то 
«Гражданский форум» — это 
движение групп, отдельных 
граждан за демократические 
преобразования, «Форум» пы
тается учесть интересы всех 
групп населения. Координаци
онный совет ГФ создан на ос
нове «Комитета 29 декабря» и 
всех желающих участвовать в 
работе, в него входит много 
активистов ДДВ, поэтому «Дви
жение» и «Форум» — это две 
стороны единого процесса.

Что удалось сделать? Не иг
ры ли это для собственного 
удовольствия?

Главная ближайшая цель — 
выборы и запуск новых Сове
тов, Свердловск — один из 
очень немногих городов, где 
удалось выдвинуть кандидата
ми в депутаты практически всех 
желающих и почти не было от
казов в регистрации. Работает 
клуб кандидатов в де
путаты, поддержанных «Де
мократическим выбором», 
образован центр фор
мирования гражданской
власти (я надеюсь, что чита
тели с юмором отнесутся к 
этому названию). Нет, мы не 
делим портфели, но ведь кто- 
то должен готовить структуру 
новых Советов, повестку дня 
первой сессии, ее регламент, 
комплекс первоочередных 
мер. Не отдавать же все на 
откуп аппарату! И то, что в 
выступлениях наших предста
вителей меньше стало разгово
ров о правовом государстве, а 
больше о местных пробле
мах, — это не измена принци
пам. Просто мы осознали, кок 

бы опять «направить Trap ъ 
гудок», поскольку «Дискусси
онная трибуна» себя изжи
ла?), не представляет на
родные массы.

Политика для нас дело 
новое и непростое. Я не ис
ключаю, что правила игры в 
ней таковы, что оставляют 
свободу для различных мани
пуляций, и для манипуляций 
общественным мнением. Но я 
убеждена, что власть тех, кто 
идет к ней неправедным пу
тем, а примеров такого рода 
у нас уже достаточно, непред
сказуема.

Возможно, когда-нибудь и 
у нас заработают те механиз
мы демократии, которые ра
ботают на Западе. Возмож
но, когда-нибудь появится у 
нас база для многопартийной 
системы и различные партии 
будут выставлять на выборах 
своих кандидатов, а мы бу
дем только выбирать соответ
ствующую программу. Но се
годня, если мы действитель
но хотим сломать админист
ративно - командную систе
му, это чудовище, порабо
тившее нас, и создать под
линно демократическое госу
дарство, мы должны проти
вопоставить ей не просто 
демократов, а умных, поря
дочных. способных к парла
ментской борьбе людей. «Лю
дей, исходящих из интере
сов парода, а не из своим 
собственных.

В. Б. Исакова я к таким 
людям не отношу.

Л. ВОДИЧЕВА, 
избиратель Кировского 

района.

опасен может быть «провал» 
при переходе власти новым 
Советам, что надо сделать все 
возможное, чтобы сократить 
время «раскачки» будущих ор
ганов власти. Чрезвычайно 
важна инициатива «Гражданско
го форума» по созданию об
щественной комиссии для вы
боров на конкурсной основе 
председателя горисполкома. 
Положения о конкурсе и о 
комиссии уже подготовлены.

Самодеятельные организа
ции предлагают разные под
ходы, этот опыт чрезвычайно 
важен для формирования 
гражданского общества, обще
ственного самоуправления. Так, 
в клубе избирателей Киров
ского района (образовался из 
группы поддержки В. Б. Иса
кова) выбрано три сопредсе
дателя. Все трое разные люди, 
и в результате нет перекосов 
в одну сторону, нормальная 
работа не прерывается в слу
чае болезни или командиров
ки одного из сопредседате
лей. Этот опыт кажется мне 
очень удачным.

Принципиальный вопрос: 
чему способствуют демокра
тические силы — прогрессу 
или гражданской войне? 
Справедливо ли обвинение в 
гапоновщине? Ответ дают со
бытия в Восточной Европе. 
Там, где демократи
ческие силы объединены (в 
ГДР, Чехословакии), события 
развивались хоть и бурно, но 
мирно. Отсутствие демократи
ческого движения в Румынии 
привело к гибели десятков ты
сяч людей, а власть тем не 
менее остается в руках пред
ставителей старого режима.

И последнее. О митинге, ор
ганизованном ДДВ и «Граждан
ским форумом». Можно долго 
спорить о пользе и вреде 
уличной демократии. Но я 
убежден, что митинг и шест
вия помогли многим сверд
ловчанам избавиться от внут
реннего страха, и как человек, 
который видел проходивших 
с развернутыми лозунгами и 
транспарантами, море голов 
вокруг трибуны, светлые, ве- 
сел’ые лица людей, заявляю: 
«Эго было очень красиво!».

А. ЗАБОРОВ, 
член координационного 

совета движения 
«Демократический выбор».
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следовательский Центр по эконо
мической конверсии. Его сотруд
ники «проиграли» более 100 
вариантов гражданского ис
пользования бывших военных 
баз и пришли к выводу, что в 
большинстве случаев .можно 
получить по крайней мере 
столько же рабочих мест, 
сколько их будет потеряно 
при закрытии объектов. Более 
того, передача территории

США и конверсия

ГДР. В стране полным ходом идет подго
товка к парламентским выборам, которые 
состоятся 18 марта.* * »

ПА СНИМКЕ (внизу): на улицах Дрезде
на в эти дни.

Выезд в ФРГ значительной части специ
алистов республики накануне начавшихся 
здесь демократических преобразований стал 
причиной напряженного положения в про
мышленности и торговле, здравоохранении

и сфере услуг. Чтобы обеспечить нормаль
ную раиоту, предприятиям, учреждениям 
страны не хватает специалистов.

СНИМОК (внизу) сделан в окружной 
больнице города Лейпцига. В отделении, 
где лечение осуществляется методом диа
лиза, контрольную функцию вынуждены 
брать на себя сами пациенты. Вместо не
обходимых здесь 3 врачей и 16 сестер тру
дятся 1 доктор и 10 помощниц.

Фото АДН — ТАСС.

Если судить по нынешним 
материалам в калифорнийских 
средствах массовой инфоома- 
ции, сегодня их штату, впер
вые за многие десятилетия, 
угрожает не война, а мир.

Дело в том, что согласно 
проекту государственного 
бюджета США на 1991 финан
совый год предлагается, в 
частности, закрыть в Калифор
нии несколько военных баз и 
обслуживающие их ремонтно
вспомогательные объекты. Ес
ли это случится — а сейчас 
мало кто сомневается, что так 
оно и будет, — то штат поте
ряет прямо или косвенно 60 
тысяч гражданских рабочих 
мест и около четырех мил
лиардов долларов, которые 
пока что здесь тратятся Пен
тагоном.

В ряде районов быстрое 
свертывание военных баз и 
программ будет особенно 
ощутимо. Например, закрытие 
военной базы Форт Орд в 
Северной Калифорнии оставит 
без работы около 5 тысяч 
гражданских лиц и сократит 
на 20 процентов финансовые 
поступления в экономику граф
ства Монтерей, где эта база 
находится. Джордж Такахаши, 
мэр расположенного рядом с 
ней 30-тысячного города Ма
рина, считает, что с отъездом 
военных и их семей пострада

ют не только владельцы ма
газинов и предприятий бытово
го обслуживания, но и многие 
из тех, кто десятилетиями сда
вал военным в аренду свои 
дома или квартиры. «Это бу
дет похуже, чем уход сар
дин», — сказал владелец одно
го из ресторанчиков города, 
вспоминая то время, когда ис
чезновение рыбных косяков в 
этой части Тихого океана ра
зорило находившиеся в райо
не консервные предприятия.

Правда, у калифорнийцев 
уже есть некоторый опыт пре
вращения закрывшихся воен
ных баз в гражданские объек
ты, Так, в Сан-Франциско быв
ший Форт Фанстон был пре
вращен в парк отдыха, а зда
ния и складские помещения 
Форта Мэйсон были переобо
рудованы в центр выставок- 
продаж предметов искусства 
и изделий местных ремеслен
ников. Когда в прошлом году 
конгресс США счел возмож
ным закрыта военно-воздуш
ную базу возле столицы штата 
Сакраменто, в городе была 
быстро создана представи
тельная комиссия, которая ре
шила на месте базы открыть 
коммерческий аэропорт и 
авиаремонтные мастерские.

Но не везде все получается 
хорошо и гладко. В городе Но
вато, к северу от Сан-Фран

В несколько строк
-4- ПАРИЖ. Около 150 сту

дентов, арестованных в круп
нейшем городе Кот-d' Ивуара 
Абиджане, выпущены в вос
кресенье на свободу. Как пе
редает агентство Франс пресс, 
власти приняли это реше
ние под давлением предста
вителей церкви.

Аресты были произведены 
при разгоне полицией участ
ников студенческих выступ
лений. продолжающихся в 

‘университете Кот-д'Ивуара с 
19 февраля. Волнения, пово
дом для которых стали 
перебои в подаче электро
энергии во время экза
менационной сессии, при
обрели политический, харак
тер. Студенты потребовали 
от правительства проведения 
коренных политических ре
форм, демократизации стра
ны, отмены однопартийной 
системы и отставки главы го
сударства. В ответ на. дейст
вия полиции, применившей

слезоточивый, газ и жестоко 
избившей в пятницу участ
ников манифестации, около 
100 человек захватили като
лический собор в центре го
рода и продержались в нем 
более суток.

Студенты университета бой
котируют занятия и экзаме
национную сессию. Они при
звали учащихся других выс
ших учебных заведений стра
ны присоединиться к их про
тестам. В районе студенческо
го городка в окрестностях 
Абиджана по-прежнему оста
ются подразделения войск и 
полиции.

4- ВАШИНГТОН. Израсхо
довать сэкономленные на во
енных программах средства 
для улучшения уровня обра
зования в стране призвали 
Белый дом американские гу
бернаторы. В резолюции, 
одобренной в воскресенье на 
конференции национальной 
ассоциации губернаторов, они 
подчеркнули, что эти средст
ва следует также использо

ЛЮДИ И ЗМЕИ
Правда и домыслы о
давних соседях

Нельзя сказать, что репти
лии — это бич Лаоса или что 
они наводят страх иа жите
лей, как в некоторых других 
тропических странах. Мало кто 
обзаводится во Вьетнаме со
бакой специально для защи
ты от пих. Но если вам при
дется провести .здесь хотя бы 
несколько месяцев, то мало
приятная встреча гарантиро
вана. Скорее всего вы заме
тите змею вечером (в темно
те ее зрение обостряется, она 
выползает на охоту). Зимой 
змеи имеют привычку греться 
на асфальте, а в летний 
дождливый сезон заползают 
на деревья, спасаясь от пото
ков воды. При встрече со 
змеей важно не растеряться, 
не делать резких движений, 
а потихоньку отойти, если, ко
нечно, у вас в рукрх нет 
длинной палки или чего-то 
подходящего для поединка.

Помню, как однажды _ я 
проснулся среди ночи, разбу
женный лаем собаки. Спустив
шись во двор, увидел при 
свете фонарика змейку с 
полметра длиной, которая ши
пела и бросалась на пса, а 
тот тоже норовил цапнуть ее. 
Схватив подвернувшиеся под 
руку грабли, я убил змею. На
утро почтальон, которому я 
показал ее, сказал, что она 
не ядовитая. Ночной подвиг 
сразу как-то померк. Однако 
другой «эксперт» — садовник 
— утверждал, наоборот, что 
змея «очень ядовитая», и я 
вновь вырос в собственных 
глазах. Позже в научном 
справочнике я вычитал, что 
различают змей по следу зу
бов. У ядовитых след в виде 
двух точек, у остальных — 
полукруглый.

Самая ядовитая змея в Лао
се — «лунная». именуемая 
так за исключительно ночной 
образ жизни. Кожа у нее яр
ко-оранжевого цвета. Гово
рят, что после ее укуса надо 
сразу лечь „а землю и не 
двигаться, тогда успеешь мыс
ленно попрощаться с родст
венниками. Однозначно ядови
тыми считаются банановые 
змеи, а также древесная, ко
торая способна передвигаться 
по вертикальной поверхности. 
Противоядия от их укусов не 
существует, и укушенный че
ловек или животное, прому
чившись сутки, умирает.

человека
Укус кобры, как правило, не 

ведет к летальному исходу. 
Инъекция сыворотки помогает 
организму нейтрализовать яд 
и выработать иммунитет. Пов
торный укус вызывает лишь 
недомогание наподобие лихо
радки. Опытные ловцы охо
тятся на кобру даже без пал
ки и кожаных перчаток, прос
то дымом загоняя ее в приго
товленный мешок.

Но есть одна змея, о кото
рой не знают, ядовитая она 
или нет. Это —- «железная» 
змея. Серебристо-стального 
цвета, она не ползает даже, 
а как бы летит пал землей 
Увидеть ее считается боль
шой удачей, и если вы рас
скажете лаоспу. что повстре
чали такую змею, он будет 
вам искрение завидовать.

В лома змеи заползают 
крайне редко — когда ночи 
становятся прохладными. по 
крайней мере, о таких слу
чаях говорят лишь зимой. 
Лаосцы в отличие от иностран
цев относятся к этому спо
койно. По местному поверью, 
змея кусает лишь плохого 
человека, чьи мысли дерзки 
и неугодны Будде. Поэтому о 
случаях укуса, и тем оолее 
о смертельном исходе. ста
раются поскорее забыть.

Заползшую . в жилище 
непрошеную гостью старают
ся изгнать оттуда люоым спо
собом — но не убить. Буддис
ты свято верят в переселение, 
душ и допускают, что в зме
ином обличье какой-нибудь 
предок зашел погреться у 
родного очага.

Покупают змей «на метры». 
За каждый метр платят от 
двух до десяти долларов. 
Кроме мяса, которое идет в 
пищу, используется кожа — 
из нее делают сумочки, рем- 
пи. портмоне. Зубы пойдут на 
амулеты, а яд — на снадобья, 
настойки, с помощью которых 
можно спастись от змеиного 
же укуса. Специальной фермы 
по вырашиванию змей, как в 
соседнем Таиланде, в Лаосе 
пока нет. Однако, по слухам, 
уже есть план создания тако
вой при столичном институте 
тропической медицины.

С. КОЛОСОВ, 
соб. корр. АПН.

Вьентьян.

В 1992 ГОДУ будет от
мечаться 500-летие 
открытия Америки 

Христофором Колумбом. Ак
тивная подготовка к этому 
юбилею идет во многих стра
нах. Не осталась в стороне и 
Доминиканская республика. 
II это естественно: остров 
Гаити, часть которого она 
занимает, был открыт вели
ким мореплавателем в 1492 
году. □ своем послании ис
панскому королю Фердинан
ду он писал: «Страна эта 
настолько- хороша, что не 
хватает слов для ее описа
ния».

По сей день в Санто-До
минго, столице республики, 
сохранилось немало релик
вий, связанных с тем исто
рическим событием. Как ут
верждают, в кафедральном 
соборе захоронены останки 
Христофора Колумба. Одна
ко власти не довольствуются 
богатым наследием прош
лого. Выделено 500 миллио
мов долларов на широкое 
строительство. В список но
вых объектов включены му
зеи, библиотеки, больницы, 
школы, мосты и монументы. 
По далеко не все в этой про
грамме вызывает одобрение 
общественности.

Например, сооружается 
«Маяк Колумба» высотою 
237 метров и стоимостью 30 
миллионов долларов. Крити
ки считают его сооружение 
п ра к т и ч ес к и бес п ол ези ы м.

Упоминание о Кувейте у 
многих ассоциируется с не
фтью.

Современный Кувейт — 
это супертанкеры, мощные 
нефтепромыслы, здания из 
стекла и бетона, широкие 
автострады, предприятия, 
оборудованные по последне
му слову науки и техники. 
Сегодня Кувейт — это и 
крупный финансовый центр 
Ближнего и Среднего Восто
ка. Его влияние, междуна
родный авторитет неуклонно 
растут. Располагая больши
ми финансовыми средствами, 
правительство Кувейта уде
ляет большое внимание раз
витию в стране образования 
и здравоохранения.

НА СНИМКЕ: гигантские, 
шарообразной формы резер
вуары с пресной водой, под
нятые железобетонными сте
лами на высоту более 150 
метров, стали характерной 
чертой сегодняшнего Кувей
та.

Фотохроника ТАСС.

Кому же будет светить
маяк Колумба?

«В наши дни ни самолеты, 
ни суда не пользуются по
добными маяками. Так для 
чего же он нужен?».— зада
ется вопросом бывший пре
зидент страны Хуан Бош. 
Между тем этот маяк-мону
мент возводится по соседст
ву с кварталами бедняков — 
сильный аргумент ' тех, кто - 
его критикует.

В этой связи обращается 
внимание на то. что из двух 
миллионов жителей Санто- 
Доминго 500 тысяч ютятся в 
трущобах, в условиях край
ней антисанитарии. Многие 
из них были обречены на та
кое существование из-за сно
са домов с целью строитель
ства новых транспортных ма
гистралей. Не произойдет ли 
того же и с «маяком Колум
ба»? Власти утверждают: это 
временное явление, выселен
ные семьи получат квартиры 
в новых домах. Но пока один 
из переселенцев так обрисо
вал довольно мрачную ситуа
цию, в которой оказалась 
его семья из 11 человек: 
«Нас разместили в одной 
комнате. Живем, как свиньи. 
Здесь нет ни воды, ни света, 
ни туалета». В столице мно
го нерешенных острых соци

альных и хозяйственных про
блем. Ежедневно в городе 
отключается электричество, 
нередко на несколько часов. 
Жизнь непрерывно дорожа
ет. Официально годовые тем
пы инфляции определены в 
30 процентов. Неофициаль
но — они в три раза выше. 
Одновременно растет безра
ботица. В стране каждый 
третий .— ее жертва.

Особую озабоченность вы
зывает высокая внешняя за
долженность. 3,5 миллиарда 
долларов — это очень много 
для такой небольшой страны, 
как Доминиканская респуб
лика с ее 6.0 миллиона жи
телей и экономической от
сталостью. Долги равны поч
ти 70 процентам валового 
наци он а л ьяого п род укта.

Многим памятны массовые 
выступления населения про
тив дороговизны и кабаль
ных условий долга. Домини
канскую. республику захлест
нула волна забастовок и 
уличных демонстраций, при
ведших к кровопролитию. 
Детонатором для социально
го -взрыва послужило резкое 
повышение цен на молоко, 
рис и бензин, затронувшее и 

циско, до сих пор не знают, 
что делать с закрытой еще в 
1976 году военно-воздушной 
базой. Были предложения пр** 
вратить ее и в коммерческий 
аэропорт, и в промышленный 
или жилсй комплекс, и птице
водческое хозяйство, и даже 
в питаемые солнечной энерги
ей мастерские, но ни одно из 
них так и не получило доста
точной общественной и фи
нансовой поддержки.

Аналогичная ситуация грозит 
и городу Окленду, если пере
станет существовать находя
щийся по соседству с ним 
авиагарнизон ВМФ США. На 
первый взгляд может показать
ся весьма практичной идея ис
пользовать созданную военны
ми инфраструктуру для соз
дания гражданского аэропор
та. Однако беда в том, что у 
Окленда уже есть один меж
дународный авиапорт, да и тот, 
увы, действует не в полную 
силу,

Мэр Окленда Лаонел Уил
сон считает, что будущее горо
да, где может возрасти число 
безработных, однако, не столь 
пессимистично. «В прошлом 
нам уже приходилось творчес
ки рассматривать различные 
ситуации, поэтому нам и сей
час следует подумать^ каким 
образом лучше использовать 
покидаемые военными базы»,— 
говорит он.

Оптимизм Уилсона поддер
живает созданный здесь ис-

вать для сокращения огромно
го бюджетного дефицита и 
удовлетворения наиболее на
сущных нужд сограждан, пре
жде всего в социальной обла
сти. «Я твердо убежден в 
том, что сейчас нашей безо
пасности угрожают нс пре
восходящие силы противника, 
а недостаточный уровень об
разования и профессиональ
ной подготовки американцев», 
— указал глава исполнитель
ной власти штата Колорадо 
Р. Ромер.

4- БОНН. В ФРГ в горном 
массиве Хунеруюк (земля 
Рейнланд-Пфальц) упал в 
пропасть автобус с 38 амери
канскими школьниками. Бо
лее 20 из них получили тяже
лые ранения. На специаль
ном спасательном- вертолете 
они были доставлены в боль
ницы городов Кобленц и 
Франкфурт-на-Майне.

Причиной катастрофы, счи
тает полиция, скорее всего 
явилась ошибка водителя.

(ТАСС).

без того низкий уровень жиз
ни людей.

Развертывая строительство 
стоимостью 500 миллионов 
долларов, приуроченное к 
500-летию исторического 
плавания Христофора Ко
лумба. власти объясняют 
это. в частности, своим же
ланием придать импульс 
экономической активности, 
обеспечить новые рабочие 
места. Но критики усматри
вают в этом «бесполезное» 
усилие, которое, по их мне
нию, обернется новым взле
том инфляции. Подчеркива
ют также, что в строитель
стве обычно используется 
всего 5 процентов нацио
нальной рабочей силы. Ос
новная же сфера приложе
ния труда охватывает сель
ское хозяйство.

Интересно, что бы сказал 
сейчас Христофор Колумб о 
стране, которую он принял 
когда-то за земной рай? Мог 
ли он тогда предполагать, 
что его нынешние обитатели 
сотнями тысяч любыми путя
ми, легально и нелегально, 
даже рискуя жизнью, бегут 
из него в другие страны в 
поисках' спасения от голода, 
ншцеты.

Ю. ГВОЗДЕВ, 
политический 

обозреватель АПН. 

баз местным муниципалитетам 
во многих случаях облегчила 
бы решение некоторых проб
лем жилищного и промышлен
ного строительства.

Напримео, Сан-Франциско, 
как считает его мэо Арт Эг- 
нос, весьма заинтересован в 
том, чтобы находящаяся по 
соседству в заливе на острове 
Сокровищ военно-морская ба
за была поевоащена в жилой 
район, население которого бу
дет связано с гооол,о** постоян
ной паромной линией.

Опнако пока это только 
предварительные разговоры ч 
предложения. Как иже бывало 
в прошлом, усилия местных 
властей и калифорнийских 
представителей в конгрессе 
США будут направлены на то, 
чтобы затянуть подольше за
крытие баз и тем самым смяг
чить возможные негативные 
последствия для своего регио
на.

Вместе с тем уже сейчас ста
вится вопрос о том, чтобы 
была разработана программа, 
которая помогла бы решить 
вопоосы социальной защищен
ности и поофессиональной 
переориентации тех людей, 
которые окажутся затронутыми 
будущим закрытием в Кали
форнии военных баз. И еще; 
калифорнийские законодатели 
в палате представителей гото
вятся повести наступление на 
предложения администрации 
под девизом: «Сокращайте 
военные ассигнования не за 
счет людей, а за счет «звезд
ных войн»!».

Е. ПОЗДНЯКОВ, 
соб. корр. АПН.

Сан-Франциско.

Калейдоскоп

С МОЛОТКА...
БЕЙРУТ. Объявленная знаме

нитой аукционной фирмой 
«Сотби» распродажа коллекции 
уникальных серебряных пред
метов старины, известных как 
«клад Соэйсо». вызвала возму
щение ливанской общественно
сти. Изучение представленного 
«Сотби» рекламного проспекта 
и описание экспонатов, отме
чает журнал «Аль-хавадис», 
подтвердили, что выставленные 
на аукцион исторические цен
ности, вне всякого сомнения, 
являются национальным до
стоянием Ливана.

«Клад Соэйсо», названный 
так по выгравиоованному иа 
одном из изделий имени его 
исконного владельца, жив
шего на территории нынешне
го Ливана римского полковод
ца, состоит из 14 серебряных 
блюд, ваз, кувшинов и других 
предметов, изготовленных ев
ропейскими мастерами в IV — V 
веках. Сокровища были найде
ны во время раскопок в райо
не Баальбека в начале 80-х гг„ 
после чего бесследно исчезли. 
По оценкам аукционной Фир- 
чы, коллекция может уйти с 
молотка за сумму, достигаю
щую Ю0 миллионов фунтов 
стерлингов.

Правительство Ливана предъ
явило в судебные инстанции 
Вашингтона официальный иск 
с требованием предотвратить 
распродажу принадлежащих 
ливанскому государству исто
рических памятников.

ВЗДОХНУТЬ
С ОБЛЕГЧЕНИЕМ

НЬЮ-ЙОРК С облегчением 
в буквальном смысле этого 
слова вздохнули многие авиа
пассажиры в США — вступил 
в силу запрет на курение на 
большинстве внутренних авиа
рейсов. Курить отныне разре
шается лишь во время полетов 
продолжительностью более 6 
часов. Нарушителям грозит де
нежный штраф в размере тыся
чи долларов.

Вступление в силу новых 
правил наиболее горячо при
ветствовали стюардессы, кото
рым ранее по долгу службы 
волей или неволей приходилось 
быть «пассивными курильщи
ками». Их профсоюз был в чис
ле наиболее активных «толка
чей» данного закона в конгрес
се США. Удовлетворение выра
жают и представители авиа
компаний — их предложением 
вернуть деньги всем куриль
щикам, купившим бил*еты до 
вступления в силу новых пра
вил, практически никто не вос
пользовался.

По свидетельству американ
ской прессы, запрет был в це
лом благожелательно встречен 
общественностью США.

Что нчсается курильщиков, 
то утешением для них должны 
послужить «наборы для выжи
вания», которые вл многих 
аэропортах США бесплатно 
вручались им перед полетом 
представителями общественных 
организаций по борьбе с этой 
вредной привычкой, они вклю
чали пачку жевательной ^ре
зинки и мятные конфеты, а 
также брошюру о Том, как бро
сить курить.

САНТИМЕТР-
ЗА ШЕСТЬ
ДОЛЛАРОВ

АНТАНАНАНАРИВУ. Три фер
мы по искусственному разведе
нию крокодилов создаются на 
Мадагаскаре. Выделка и про
дажа изделий из кожи репти
лий имеют на остооче давние 
традиции. Так, в 1949 году бы
ло экспортировано 120 тысяч 
штук крокодиловых кож. Одна
ко двадцать лет спустя стпэна 
смогла ппелложить на мировом 
рынке лишь немногим более 
двух тысяч. Смазалось хищни
ческое истоебление обита^^еей 
многочисленных рек и болот.

Ратифицирогав конвенцию о 
международной торговле нахо
дящимися под угрозой уничто
жения видами флоры и Фауны, 
республика получила квоту на 
экспорт двух тысяч штук кро
кодиловых кож ежегодно. Соз
даваемые фермы и станут по
ставщиками ходкого товара 
иностранным заказчикам Сей
час один квадратный санти
метр кожи пресмыкающегося 
стоит более 6 долларов.

Отдел ведет П. СТЕПАНОВ
ТЕМА КЛАПАНА

У проблемистов есть та
кая тема — тема клапана. 
Защищаясь от матовой угро
зы, черные открывают ли
нию действия своей дально
бойной фигуры, но одновре
менно перекрывают эту фи
гуру по другой линии (про. 
стой клапан) или другую 
черную фигуру (двойной кла
пан). Этим обстоятельством 
и пользуются белые.

Тема известна с начала 
нашего века. В 1928 г. анг
лийский журнал «Чесс ама
тер» провел на эту тему 
большой международный 
конкурс.

№ 17. Л. ИСАЕВ
и С. ЛЕВМАН, 1928 г.

Мат в два хода
После 1. Кг5 грозит 2. 

КебХ. Защищаясь от угро
зы, черные открывают конем 
своего ферзя, но перекрыва
ют его по другим линиям: 1... 
КЬ4 2. КЬ5Х, 1... КсЗ 2. 
Л43Х и 1... КеЗ 2. КОХ — 
тема простого клапана.

Есть еще три варианта, в 
которых перекрываются дру
гие черные фигуры: 1,..Ке7 
2. Сс5Х, 1„.Кс7 2. Фс5Х, 
1...Ш4 2. Фе4Х — тема
двойного клапана.

ДОСТАНЕМ ДОСКУ?
Пришла весна, начинается 

и наш новый конкурс реше
ний. Он — часть годового 
марафона, но имеет и само
стоятельное значение. Все 
победители будут отмечены. 
Коротко напомним об ус
ловиях. Ответы следует пи
сать на почтовых карточках, 
раздельно по каждому зада
нию. Срок — две недели. 
Четко укажите номер пози
ции, свою фамилию, адрес. 
На лицевой стороне открыт
ки сделайте пометку «Шах
маты». Все это нам поможет 
в работе.
№ 18. АЛ и В. ЛЕБЕДЕВЫ 

1933 г.

Мат в два хода 
(1 очко)

Эта миниатюра хорошо де
монстрирует тему простого 
клапана. Все очень просто.

№ 19. Е. УМНОВ
1945 г.

Мат в два хода 
(1 очко)

А здесь разработан меха
низм двойного клапана. Те
ма представлена в пяти ва
риантах.

жид !*~--- ------------т-—
Они перестроились 

ОТВЕТЫ
Ко 10. Задумано: 1.

2. Л:Г5 Кре4 3. С:с2. 1...Л42 
2. С:с17 Ле2 3. СЬ51, 1...С:^4 
2. СЬ5 Се2 3. С:с17! Побоч
ные решения начинаются с 
ходов: 1. С:б7, 1. СЬ5. 1. 
СаЗ, 1, ЛЬ8. Задача из кон
курса исключается.
'№11. 1. Фя5! 1. Ф:(4? 

Феб! (1 очко).
№ 12. Главный вариант: 

1. Кр(2 Ь4 2. К(13 С15! (2... 
Себ 3. Кр(1 СЬ5 1. СЬ7) 3. 
С45 Се4! Г Са8!! С:а8 5. 
КрН и 6. К12Х (3 очка).

ОБЪЯВЛЕНО
Не дремлет шахматная 

мысль, проводятся новые со
ревнования. Нас приглашает 
Магадан.

4- Конкурс составления 
задач-миниатюр с черным 
ферзем. Мат в три и четыре 
хода. Задачи в 1-м экз. вы
сылать до 20 марта 1990 г. 
по адресу: 685000. г. Мага
дан. ул. Пролетарская, II. 
Редакция газеты «Магадан
ская правда», шахматы.

4- Конкурс задач на ко
оперативный (мат в три хо
да) и обратный мат (три — 
четыре хода). В 1-м экз. за
дачи направлять до 15 ап
реля с. г. Адрес: 685000, 
г. Магадан, ул. Пролетар
ская, 14. Редакция газеты 
«Магаданский комсомолец», 
шахматы.
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- НА СМЕНУ?
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СПОРТИВНАЯ
СТРАНИЦА ежжявд
Быстрее! Выше! Сильнее!

Видеозаписи обычно смотрят молча. Но нам было о чем по
говорить. Потому что у экрана сели Костя Цзю и его тренер 
Владимир Черня, которых я попросил прокомментировать все 
пять боев нашего серовца на 56-м чемпионате СССР по боксу, 
чью запись они привезли из украинского городка Луцка. Бо
лельщики знают, что в прошлом году Цзю выиграл первенство 
страны в легком весе (до 60 кг). Нынче его золотая медаль 
«потяжелее» — перешел в первый полусредний (до 63,5).

ДИАЛОГ Третий раунд был проблемой 
для всех. Считалось нормаль
ным явлением в третьем ра
унде обняться и друг друга 
поддержать. Чтобы не упасть. 
Спрашиваешь, почему в пере-

Цзю: — Вот эта атака его 
подвела. Он с ней «сдох».

Черня: — Да еще и полу
чил к тому же. Он уже без 
удара валится. Все с ним уже 
ясно. А теперь — полуфинал. 
Василий Кириллов из Ленин-

Цзю:— Первый раз в этой 
категории выступил в мае 89- 
го в Бухаресте. Второй — в ию
ле в Горловке. Третий — в но
ябре в Маниле. И там окон
чательно понял: все, ухожу 
из «шестидесяти». Надоело 
гонять вес. Мучение же, когда 
рядом едят, а ты сидишь и не 
кушаешь, потому что весишь 
66—67, а надо «сделать» 60. 
Капилляры на пальцах лопа
лись — были такие кровопод
теки, Теперь легче. Правда, 
физически я еще слабоват для 
первого полусреднего. Но по
ка ни одного боя в этом ве
се не проиграл.

Черня:— Очень спокойно по
дошли к чемпионату. С хоро
шей нагрузкой и без нерво
трепки. Никто не подгонял. И 
отбоксировал Костя спокойно. 
Не суетился. По рингу, как по 
избе, ходил. Сам сейчас уви
дишь. Вот это — первый бой.

Цзю:— Рюмин. Чемпион 
Украины.

Черня:— Все болельщики на 
его стороне: земляк. Пылу- 
жару тут у него будет очень 
много. Во, видишь — пошел? 
Впрочем, у других соперников 
тоже. Почему? Потому что 
перчатки — как подушки.

Цзю:— Вот такие.
Черня: — Это новые экспе

риментальные, госкомспортов 
ские. Здорово снижают силу 
удера. Если их оставить в бок
се, на ринге начнется прене
брежение защитой. Чего там: 
перчатка мягкая, и получишь — 
не страшно, можно лезть на
пролом. Вот это — нокаут. Па
дать надо. А Рюмин стоит, и 
только еще больше свирепе 
ет. «Физика», конечно, хоро
шая у парня, но тут его пер
чатки спасли.

Цзю:— Ни одного нокаута 
на чемпионате так и не было.

Черня:— Еще бы. Конечно, 
Европа никогда такие перчат

ки не примет. Зрелищность 
пропадет сразу. Исчезнет ис
кусство боя, и останется голая 
драка, где количество ударов 
будет играть главную роль.

Цзю: — Перерыв между 
раундами...

Черня:— Костя, вот я на те 
бя водой брызгаю. Ты сейчас 
почувствовал эти капли на ли
це?

Цзю: — Нет.
Черня:— А я все время ощу

щаю удары на себе, если ты 
получаешь. Будто это не ты 
на ринге, а я... Дима, вот здесь 
часто такие ситуации возни
кают: Костя стоит у канатов, 
стоит в углу. Обычно все счи
тают так: противника нужно 
«поставить» к канатам, загнать 
его в угол (это выражение из 
бокса и пришло). Мол, в углу 
легче лишить его маневрен
ности и добиться преимуще
ства. А мы идем другим пу
тем. Мы помним народную 
мудрость, которая гласит: на
пали на тебя — прижмись спи
ной к опоре. Чтобы легче бы 
ло обороняться. К стене. К 
забору. А на ринге — к кана
там. Угол — вообще милое де
ло. Ни справа, ни слева тебя 
не достать, а ты обрабатыва
ешь соперника, как хочешь.

Цзю:— И все принимают это 
за выражение бессилия. Бро
саются «добивать».

Черня:— И нарываются. Ви 
дал — нарвался? Давай еще 
раз это место прокрутим...

Цзю:— Второй бой. Ядыкин. 
Тоже украинец.

Черня:— Ну что тут коммен
тировать? На ринге один Цзю. 
Сами зрители хорошо ком
ментируют этот бой. Слы
шишь их выкрики, такие воз
мущенно восхищенные^- «Что 
он делает?» А что он делает? 
Заставляет Ядыкина промахи
ваться и в это же время сам 
наносит правый прямой. Вот

опять нокдаун. Но эксперимен
тальные перчатки спасают ук
раинца... По точности ударов 
я в каждом поединке насчи
тывал не менее 20 потенциаль
ных нокаутов. Такие четкие, 
неожиданные, акцентирован
ные удары. Вот левой, потом 
опять правой. Видел? Тут дело 
явно идет к нокауту.

Цзю: — Четвертый раунд.
Черня: — Что четвертый 

раунд?
Цзю: — В четвертом раунде 

быт бы нокаут.
Черня:— Пошел третий бой. 

Противник — грузин. /Лесхадзе. 
Этот — хитрец. Если Рюмин 
шел вперед, Ядыкин не избе
гал боя, то здесь все иначе. 
Выбрал дистанцию, при кото
рой сам почти не наносит уда 
ров, но и не дает Косте это
го сделать.

Цзю:— Позиционная борьба.
Черня:—Вот сейчас он, вро

де бы, агрессивно идет впе

ред, но сам внимательно за 
Костей наблюдает, чтобы во
время сделать шаг назад или 
вообще отойти. Только в тре
тьем раунде сорвется, бросит
ся вперед и на этом попадет, 
ся... Такие поединки — сколько 
они энергии отнимают! Очень 
много.

Цзю: — У вас.
Черня: — У тебя!
Цзю:— Да нет, когда сам 

боксируешь, вроде и не ощу
щаешь ничего.

Черня: — Он немало весит, 
Он килограммов с 69 гоняет 
вес.

Цзю: — Да, он гоняет очень 
много.

Черня:—Ты посмотри — у 
него ноги толще твоих в два 
раза!

Цзю:— Раньше все гоняли в 
сборной килограммов по 10. 
Шестидесятые годы, семидеся
тые.

Черня:— Они и не дышали.

рывах между раундами Костя 
ни разу не сел, отдыхал стоя? 
Это психологическая обработ
ка соперника называется. 
Очень сильное воздействие 
оказывает. Это означает: я 
не устал, и сейчас я тебе 
«подкину». Как говорится, 
удивить — значит победить.

града.
Цзю: — С этим посложнее.
Черня: — Мощный, высо

кий. Утвердившийся в этом 
весе. Считал, что у него есть 
все шансы. Сложный бой. Если 
первый поединок чемпионата 
выигран с перевесом в 45 оч
ков, то здесь их будет толь
ко 12... Вот к такому против
нику, Костя, надо быстрее под
ходить. Смотри: ты Пробил, 
попал. И остался на месте. А 
ты подойди, подержи в на
пряжении! Во, сейчас хорошо. 
Твое преимущество.

Цзю: — Финал. С Баниным 
из Белоруссии.

Черня: — Боксер удиви
тельный. Внешне такой вроде 
бы неэффектный. Но тягу-умий. 
Тянет свою лямку, делает свое 
дело. А я здесь секундирую 
в майке. Больше надеть было 
нечего. Все уже домой вы
слал, чтобы в дороге лишне
го не таскать. Дорога домой, 
сам знаешь, всегда очень 
трудная... Дим, вот ты смотри 
и вспоминай публикацию в 
«Советском спорте». Написа
ли, что Цзю в финале боксиро
вал отрешенно, «на тихой вол
не». Как видишь, не такая уж 
она тихая. Пришлось очень 
даже постараться.

Цзю: — Попал!
Черня: — Не без этого. Бокс 

есть бокс. «В одни ворота» 
бить невозможно. Так это и 
хорошо, что соперник достой
ный!

Последний гонг. Выжатое, без тени эмоций, лицо Константи
на. Мокрая майка. Тяжелое дыхание. Вскинутая вверх правая 
рука. Голос судьи-информатора: «Чемпионом Советского Союза 
стал мастер спорта международного класса Константин Цзю. 
«Динамо». Серов». Грохот аплодисментов. Экран гаснет, мои 
друзья поднимаются со стульев: пора. Куча дел. Владимир Це
заревич баллотируется кандидатом в народные депутаты Серов
ского городского Совета по избирательному округу № 80. А Ко
стю ждут в Москве знакомые аббревиатуры УМО и УТС (уг
лубленный медосмотр и учебно - тренировочный сбор). Нача
лась подготовка к главным стартам года —Играм доброй воли 
(июль, Сиэтл). Информирую любителей статистики: сегодня в 
активе двадцатилетнего серовца 206 боев, 195 побед. И ни од
ного поражения в новом для него первом полусреднем весе!

Записал Д. МУРЗИН.
Серов.

СТУДИЯ ЗВУКОЗАПИСИ 
при Свердловском центре НТТМ

ПРЕДЛАГАЕТ
записи советской и зарубежной эстрады.

Запись производится на аппаратуре высокого класса за
рубежного производства, на кассетах и бобинах как сту
дни, так и заказчика. Рекламации по качеству по вине 
студии исправляются бесплатно.

Заказчик может приобрести каталог студии.
Производится тематическая подписка за шесть месяцев 

вперед. При этом стоимость записи снижается на 25%. 
Стоимость записи на
импортной аппаратуре —- 10 коп./мин^
советской I класса — 8 коп./мин., 
советской II класса — 5 коп./мин.

Студня также принимает заказы иа профессиональную 
запись отдельных ансамблей, на аранжировки музыкаль
ных произведений, создание музыкального сопровождения 
по те'кету автора.

Высылка заказов — по почте (наложенным плате
жом).

Телефон 28-93-55.

•
СВЕРДЛОВСКИЙ ИНЖЕНЕРНО-ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ 

ИНСТИТУТ
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 

на вечерние и заочные подготовительные курсы. 
Подготовка ведется по математике, физике, русскому 

языку и литературе.
Начало занятий иа вечерних курсах — 23 марта.
Плату за обучение (25 рублей за вечерние курсы и 45 

рублей — за заочные) следует перевести из любого поч- г 
тового отделения иа расчетный счет 140809 в Орджоня- 
кидзевском Жилсопбанке г. Свердловска.

Заявление и квитанцию о почтовом переводе направ
лять по адресу: 620012, г. Свердловск, ул. Машинострои
телей, 2, комн. 102.

Курсы проводят эксперимент по приему вступительных 
экзаменов в более ранние сроки.

С 23 по 28 марта в Свердловске 
состоится 2-й международный фестиваль 

Детского музыкального творчества 
«ЗЕМЛЯ — НАШ ОБЩИЙ ДОМ».

В концертах принимают участие юные артисты из ГДР, 
ФРГ, Болгарии, Чехословакии, Греции, Турции, Китая, 
Эстонии, Латвии, Грузии, Узбекистана, Украины.

Коннерты будут проходить в помещениях ДК УЗТМ, 
ДК РТИ, ГДО, Дворца молодежи, филармонии.

Коллективные заявки — по тел. 51-46-82.

Предприятиям, закупающим импортную теле-радио
видеотехнику по прямым договорам.

Техническое обслуживание и ремонт такой аппаратуры 
в течение гарантийного срока 

вам обеспечит Свердловское ПО «ГАРАНТ», 
если вы заключите с ним договор.

Все услуги выполнят мастера Технического центра 
по ремонту импортной аппаратуры.

Заключить договор — значит застраховать себя 
от возможных неполадок электронной техники.

За справками обращаться с 9 до 18 часов по телефо
нам: 44-00-83 (кроме субботы и воскресенья), 31-03-36 
(кроме воскресенья и понедельника).

Свердловское ПО «Гарант».
Рекламное агентство «Малахит».

А КАК У НИХ?
Структура детско - юноше

ского хоккея Канады, США, 
Швеции, Финляндии, Чехо
словакии в лучшем ел^ч-е 
известна лишь весьма узко
му кругу наших специали
стов. Так что большинство 
детских тренеров может 
лишь догадываться о мето
дах работы своих коллег в 
других странах... И все-таки 
— как у них? Своими *се- 
кретами» делится тренер, 
долгое время работавший в 
детско - юношеском хоккее 
Канады, Дэйв Чэмберс.

— В каком возрасте ребята 
попадают в организованные 
команды и существуют ли 
какие-либо критерии отбора?

— Скажите, можете ли вы 
назвать хоть одного тренера, 
который в 7-летнем мальчу
гане распознал бы будущего 
Уэйна Греции? В столь юном 
возрасте — а иногда в хок
кейные группы попадают и 
4—5-летние ребята, — нет 
смысла проводить какие-либо 
конкурсы и отборы. Естест
венно, по мере того, как хок
кеист растет, он меняет и 
команды — у пас не сущест
вует спортивных хоккейных 
школ. Так вот, при приеме в 
новую команду уже существу
ют критерии отбора — всех 
желающих взять невозмож
но.

— А в каком возрасте тре
нер определяет амплуа хок
кеиста?

— Знаю, что многие мои 
коллеги, работающие с самы
ми маленькими. довольно 
долго не «привязывают» ре
бят к определенным местам. 
Годам к десяти амплуа ста
новится более или менее оп
ределенным. хотя это отнюдь 
не гарантия будущего постоян
ства. Но, как правило, супер
звезды НХЛ своим привязан
ностям не изменяют. Так, 
Грецки с детству играл центр
форвардом, Бобби Орр — в 
линии обороны.

— Как правило, в НХЛ по
падают рослые, мощные игро
ки. Существует ли ориентация 
юниорских клубов на хоккеис
тов именно крупных габари
тов?

— Для НХЛ «размеры» 
игрока очень важны, ибо си
ловой борьбы в Лиге Предоста
точно. Потому-то в юниорские 
команды п подбирают ребят 
помощнее. Хотя я считаю, что 
в команде должно быть разум
ное сочетание «больших» и 
«маленьких» игроков. Малень
кие «технари» могут принести 
команде немалую пользу. В 
пыпешней сборной Каналы топ 
задает «малыш» Т. Флери.

И. КУПРИН.
(«Спортивные игры»).

«Золотая шайба»

Свердловская область
Год 
прове- Чемпион 
дения

Призеры

НАКАЗАЛ...
сам себя хоккеист сухолож
ского «Спутника» — финалиста 
областного турнира пб Ы4ёднё& 
группе.

Уже в ранге победителей 
своей зоны «Спутник» скре
стил клюшки с другим до
срочным финалистом — сверд
ловской «Чайкой». ^Спутник» — 
выиграл, но... проиграл место 
в финале. Почему?

Старший тренер «Спутника» 
Валерий Абакумов:

■— В первой встрече в Сверд
ловске два хоккеиста — наш 
и свердловчанин—повздорили, 
за что справедливо были уда
лены с поля. Обида не прошла 
бесследно, и сухоложен С. Ша
рапов решил отомстить обид
чику дома..

Отомстил. За что и был нака
зан собственной дисквалифика
цией, а за одно и команду ли
шил права участвовать в «Зо
лотой шайбе» следующего се
зона.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

УРАЛЬСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
им. А. М. ГОРЬКОГО

ПРОВОДИТ ДНИ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ
Химический факультет — 23 марта в 15 час. (ул. Куйбы
шева, 48а).
Математико-механический факультет — 24 марта в 10 
час. (ул. Тургенева, 4).
Исторический факультет — 27 марта в 11 час. 30 мин.
(ул. Тургенева, 4).
Физический факультет — 27 марта в 13 час. (ул. Куйбы
шева, 48а).
Экономический факультет — 27 марта в 14 час. (пр. Ле
нина, 51).
Философский факультет — 28 марта в 10 час. (пр. Ле
нина, 51).
Филологический факультет — 28 марта в 15 час. (пр. Ле
нина, 51).
Биологический факультет — 28 марта в 15 час! (ул.
Куйбышева, 48а).
Факультет журналистики — 29 марта в 15 час. (пр. Ле
нина, 51).

В эти дни вы можете ознакомиться с лабораториями и 
кабинетами, получить необходимую консультацию.

С вопросами о приеме обращайтесь в приемную комис
сию по телефону 55-73-94.

1966 «Спутник» (Ср)

1967 «Чайка» (Св)

1968 «Факел» (Св)
1969 «Факел» (Св)
1970 «Факел» (Св)
1971 «Факел» (Св)

«Искорка» (Ср)

1972 «Кристалл» (Н Т) 
«Искорка» (Ср)

1973 «Юность» (Ср)

«Факел» (Св) 
1974 «Юность» (Ср)

«Кедр» (Св)

1975 «Кедр» (Св) 
«Надежда» (П)

«Ровесник» (Св)
1976 «Урал» (Св)

«Исток» (Сс)
«Ракета» (Св)

1977 «Маяк» (Н Т) 
«Огонек» (Н Т) 
«Исток» (Сс)

1978 «Огонек» (КУ)
«Мечта» (Ср)
«Спутник» (Н Т)

1979 «Истон» (Сс) 
«Огонек» (Н Т) 
«Ракета» (Св)

1980 «Мечта» (Н Т) 
«Чайка» (Св) 
«Дружба» (Св)

1981 «Исток» (Сс)
«Кедр» (Св)
«Огонек» (КУ) 

1982 «Надежда» (И)
«Чайка» (Св)
«Надежда» (П) 

1983 «Кедр» (Св)

«Огонек» (КУ)
♦Дружба» (Св) 

1984 «Олимп» (Р)

«Кедр» (Св)
«Олимпиец» (Ср)

1985 «Металлург» (Ср)

«Олимпиец» (Ср) 
«Дружба» (Св)

1986 «Уралец» (Св)

«Пищевик» (Св), «Золотые 
звездочки» (Н Т)
«Кристалл» (Н Т), «Юный спар
таковец» (А)
«Орленок» (Н Т), «Юпитер» (Р) 
«Мечта» (Н Т), «Огонен» (П) 
«Иснорка» (Св), «Олимпия» (Р) 
♦ Алитет» (КУ), «Искра» (Св) 
«Кристалл» (Н Т), «Комета» 
(Дв)
«Викинги» (И), «Метеор» (П) 
«Кристалл» (Н Т), «Тигры» (И) 
«Алые паруса» (П), «Кристалл» 
1уУрал» (И), «Уралец» (Рв) 
«Алые паруса» (П), «Заря» 
(Н Т)
«Маяк» (ВС), «Чайна» — ВИЗ 
(Св)
«Юность» (Ср), «Заря» (Н Т) 
♦ Разведчик» (Н. Т), «Чайка» 
(Св)
«Рекорд»» (Рв), «Рефт» (Асб) 
♦ Кедр» (Св), «Ровесник» (СЛ) 
♦ Маяк» (ВС), «Дружба» (Св) 
Турист» (Су), «Разведчик» 
(Н Т)
♦ Кедр (Св), ♦Орион» (Кч) 
«Кедр» (Кв), «Мечта» (Ср) 
«Зеленый огуречик» (Су), 
«Факел» (Кр) 
«Факел» (Св), «Исток» (Сс) 
«Факел» (Кр), «Огонек» (КУ) 
«Ракета» (Св), «Факел» (Св) 
«Мечта» (Ср), «Кедр» (Св) 
«Факел» (Св), «Огонек» (КУ) 
«Разведчик» (Н Т, «Чайна» 
(Ср)
«Огонек» (КУ), «Электрон» (Б) 
«Мечта» (Ср), «Факел» (Св) 
«Заря (НТ). «Надежда» (И) 
♦Огонек» (Сс), «Огонек» (КУ) 
«Надежда» (И), «Форвард» (Св) 
«Олимпиец» (Ср), «Заря» (Н Т) 
«Уралец» (КУ), «Кедр» (Св) 
«Факел» (Кр). «Огонек» (КУ) 
«Уралец» (КУ), «Мечта» (Н Т) 
«Рубин» (Асб.), «Ровесник» 
(Св) 
«Чайка» (Св), «Надежда» (И) 
♦ Мечта» (Н Т), «Спарта» (Ср) 
♦ Разведчик» (Н Т), «Вымпел» 
(И)
♦ Мечта» (И), ♦Олимпиец» (Ср) 
«Факел» (Св), «Мечта» (Н Т) 
«Ровесник» (Арт.), «Молния» 
(Кв) 
«Искатель» (КУ), «Мечта» (Н Т) 
«Исток» (Сс), «Ракета» (Н Т)

«Орленок» (Р), «Олимпиец» (Ср)

♦Олимпиец» 
«Олимпиец»

(Ср) 
(Ср)

«Дружба» (Св), «Мечта» (Н Т) 
«Мечта» (Н Т), «Чайка» (Св)

1987

1988

1989

1990

А —

♦Олимпиец» 
♦ Чайка» (Св)

(Ср)

♦ Мечта» (Н Т)

«Дружба» (Св) 
«Мечта» (Н Т) 
«Спарта» (Н С) 
«Уралец» (КУ) 
«Ровесник» (Св) 
«Мечта (Н Т)

«Мечта» (Н Т) 
УСЛОВНЫЕ

Алапаевск
Арт — Артемовский 
Асб — Асбест 
Б — Белоярский 
ВН — Верх-Ней винский 
ВС — Верхняя Салда 
Дв — Двуреченск 
И — Ирбит 
Кв — Ку шва
Кр Краснотурьинск
Кч — Качканар
КУ Каменск-Уральский

Индекс 53800

Адрес редакции: 
620219
Свердловск, ГСП-153 
ул, Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж 
Редакция газеты 
«На смену!».

«Искатель» (КУ), «Кедр» (Св) 
♦Уралец» (КУ), «Мечта» (Ср) 
«Олимпиец» (Ср), «Спарта» 
(Н С) 
«Уралец» (КУ), «Турист» (Су) 
«Орленок» (ВН), «Искатель» (КУ) 
«Мечта» (Н Т), «Алмаз» (Ср) 
♦Олимпиец» (СЛ), «Космос» (Св) 
«Искатель» (КУ), «Мечта» (Н Т) 
«Уралец» (КУ), «Алые паруса» 
Юность» (Кр), «Искатель» (КУ).

ОБОЗНАЧЕНИЯ
НТ — Нижний Тагил 
П — Первоуральск 
НС — Нижние Серги 
Р _ реж 
Рв — Ревда 
Су — Североуральск 
Св — Свердловск 
СЛ — Сухой Лог 
Ср — Серов 
Сс — Сысерть

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

академический театр
ОПЕРЫ И БАЛЁТА

им. А. В. Луначарского 
Сегодня ВЕЧЕР БАЛЕТА 
2-Ш МАКБЕТ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ театр
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня КОНЕЦ СВЕТА 
2-Ш ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола 
Сегодня в 19 час.

СЛЕДСТВИЕ 
2-Ш в 19 час. ПРИЕЗЖИЕ

НА СНИМКАХ: будущие чемпионы; «выпускник» «Золотой 
шайбы» Нижнего Тагила мастер спорта Владимир Зубрильчев.

Фото И. УТКИНА и А. ЧЕРНЫШЕВА.

Советский Союз
1965 — «Шайба» (Москва), 1966 — «Буревестник» (Дзер

жинск), 1967 — «Сигнал» (Новосибирск), 1968 — «Метеор» (Че
лябинск), <969 — «Торпедо» (Кирово-Чепецк'. 1970 — «Альпи-
нист» (Каланинск, Омская обл.). 1971
и «Факел» (Москва). 1972

♦Факел» (Свердлове^)
«Факел» (Москва) и «Восток-3»

(Горький) |973 — «Смена» (Ленинград) и «Снежинка» (Воскре
сенск), <974 — «Метеор» (Прокопьевск) и «Снежинка» (Воскре
сенск), 1975 — «Метеор» (Прокопьевск), «Снежинка» (Рязань), 
«Кристалл» (Москвау, 1976 — «Рассвет» (Новокузнецк). «Ого
нек» (Кирово-Чепецк), «Снежинка» (Воскресенск), 1977 —
«Р.В С. » (Ленинград). «Южный химик» (Нижнекамск'. «Спутник- 
2» (Усть-Каменогорск). 1978 — «Сибирь» ^Новосибирск). «Хи
мик» (Кохтла-Ярве). «Спартаковец» (Уфа). 1979 — «Крылья Со
ветов» (Москва), «Огонек» (Воскресенск), «Орбита» (Москва), 
1980 — «Колос» (Краснообск, Новосибирской обл ). «Чайна» 
(Лениногорск. Татарская АССР). «Спутник» (Усть-Каменогорск).
198?. — «Строитель» (Челябинск), «Звездочка» (Кирово-Чепецк), 
«ТУЛ» (Финляндия)» 1984 — *
ба» (Челябинск), «СпутНИн» 
на» (Ярославль). «Олимпия» 
1988 — «Олимпиец» (Серов), 
Сибирское, Иркутская обл.).

«Электрон» (Альметьевск). «Друж-
(Усть-Каменогорск), 1986 «Чай-
(Иркутск). «Дружба» (Свердловск). 
«Скиф» (Барнаул). «Маяк» (Усолье-

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

НОВАЯ ПРОГРАММА 
«ДЕЖА ВЮ», 

«КРИМИНАЛЬНЫЙ 
КВАРТЕТ».

ВНИМАНИЕ! Сеансы: 11, 15 
и 19 час.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Жикнна ди

настия.
СОВКИНО — Однажды в 

Америке (три серии).
САЛЮТ — Полет навига

тора. Зорро (две серии).
ТЕМП — За прекрасных 

дам! ВИДЕОЗАЛ — Механи
ческий апельсин. Зубасти- 
ки.

УРАЛ — Четвертая власть. 
Гром небесный. Полосатый 
рейс. Холодное лето пятьде
сят третьего...

МИР — Однажды в Аме
рике (три серии).

ДРУЖБА — Легенда о бе
лом драконе. Полет навига
тора

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО —
Вилла «Орхидея».

ДК нм. СВЕРДЛОВА — 
Леди Джейн.

Наши телефоны:
приемная $1-28-61 
зам. редактора 51-38-):. 
отв. секретарь 58-95-48 
новости и культура $1-10-66, 

$6-17-51

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:

секретариат 56-37-28 
экономики 56-17-70
коммунистического воспита

ния 56-17-73
специальный корреспондент 

56-17-51
учащейся молодежи 58-93-89

КУРИЛЬЩИКАМ!
Неважно кто вы, каковы ваш возраст, личные 

качества и стаж курильщика! «ШАНС» только 
один — дальнейшая жизнь без курения табака.

ВАС ОЖИДАЕТ:
значительное улучшение здоровья и самочув

ствия,
увеличение дохода семьи не меньше чем на 

1000 рублей,
возможность заниматься физкультурой и 

спортом,
возможность вести полнокровную жизнь, 
100-процентная возможность рождения и вос

питания здоровых детей,
возможность больше уважать себя, дать до

стойный пример своим детям,
с гордостью произнести «Спасибо, я не ку

рю!». *
Вы получите эти блага, пройдя специальный 

курс занятий в кооперативе «ШАНС», где без
болезненно избавитесь от курения в течение 10 
занятий.

Наш адрес: 620088, Свердловск, ул. Фести
вальная, 12, ДКиТ ПО «Уралмаш», комн. 216, 
кооператив «ШАНС».

Прие/л с 13 до 19 часов, кроме выходных. Тел. 
37-32-17. Трамв. № 8, 22, 24, ост. — «Донбасс
кая».

СВЕРДЛОВСКИЙ ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ 
ТЕХНИКУМ нм. И. И. ПОЛЗУНОВА 
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ

9-х классов на 3-месячпые подготовительные курсы. 
Занятия проводятся 3 раза в неделю с 17 часов.

Плата за обучение (23 руб.) вносится в бухгалтерию 
техникума.

Адрес: 620219, Свердловск, пр. Ленина, 28, аул. 222. Те
лефон. 51-62-79.

ПОГОДА -. . . .
2—3 -марта по области ожидается переменная облачность, 

местами небольшой снег, слабый гололед, гололедица, ве
тер южный. 12 метров в секунду. Температура воздуха но- 
чью 0 — минус 5. днем минус 1 — плюс 4.

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-60-84

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 53-92-37, 
51-39-09

писем 56-91-23, 56-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62
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